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Февраль 1948 года — особой строкой стоит он 
в памяти наших чехословацких друзей. 20—25 фев
раля окончательно и бесповоротно была заверше
на политическая борьба за народный характер 
возрожденного в 1945 году государства. Победа 
социалистической революции открыла перед чеха
ми и словаками путь к построению нового обще
ства.

40 лет... Больше половины из них мы — побрати
мы Западной Чехии — прошли вместе с теми, с 
кем скреплены узами дружбы и сотрудничества. С 
кем при встрече обмениваемся улыбками и руко
пожатием, с кем составляем и выполняем совмест
ные планы работы.

Сегодняшняя подборка «НБИ» приглашает по
бывать в гостях у наших друзей из ЧССР, узнать 
о их делах и заботах. Подготовлена она по мате
риалам западночешской прессы.

А. ИВАНОВ, студент фи
лософского факультета 
Уральского университета,

М. СЕМОЧКИНА, стажер 
кафедры диалектического ма- 

- терналнзма Уральского уни
верситета:

— «Высшая школа на поро
ге перемен, призванных пре
образовать ее облик...» Знако
мые- формулировки, не правда 
ли? Настолько . хорошо знако
мые, что уже не замечаются 
нами. Мы давно привыкли сто
ять «иа пороге», ожидать «ре
шающих изменений», убеждать 
друг друга в необходимости 
«преобразований». Пассивное 

.ожидание, по-маниловски при- 
Аправленное рассуждениями об 
^ответственности каждого за по
рученное дело, давно, увы, 
приобрело устоявшиеся, а по
рой и осо'б'о уродливые фор
мы. Мы слагали с себя лич
ностную ответственность за 
происходящее внутри и вокруг 
нас.

Речь идет именно о личност
ном, ибо разговоры о любой 
другой ответственности давно 
стали пустыми. Быть предста
вителем своего «я» гораздо ме
нее удобно, нежели олицетво
рять «общественность».

Не стоит высшая школа на 
рубеже обновления... Рубеж 
преодолен (или преодолевает
ся). Обновление — в самом на
чале, но оно существует, оно 
ощутимо. По крайней мере, 
итоги Минувшего, 1987 года на 
философском факультете

образование: перестройка на деле

НАЧНЕМ С СЕБЯ...
Уральского госупиверситста да
ют право говорить о нем.

Острая постановка проблемы 
«философия и жизнь», борь
ба с. заумью и пустословием, 
гражданское достоинство и 
роль философа в обществе... 
Все это обострило у каждого 
из причастных к философской 
науке возрождающееся чувст
во ответственности за собствен
ный каждодневный труд. Для 
того, чтобы философия при
обрела статус действительно 
научного мировоззрения, стала 
философией действия, необхо
дим реальный,, производитель
ный труд, — Ито осознано до
статочно определенно. Но в ку
бометрах и тоннах работу фи
лософа не измеришь, не опре
делить и возможную «недоста
чу» в цифрах. Однако не за
медлит сказаться эта «недоста
ча» в непонимании причин и 
следствий происходящих собы
тий, в идеологических просче
тах и аморфности мировоззре
ния обывателя. Дело филосо
фии — се слово. В этом и спе
цифика и источник ее труднос
тей. И от того, в какой форме 
ставятся и какими средствами 
решаются те или иные теоре
тические задачи, во многом за
висит практически состоятель

ность научных исследований. 
Студент-философ, если он стре
мится стать профессионалом, 
поставлен ныне перед лицом 
необходимости глубокого науч
ного поиска. Основные усилия 
на факультете сейчас и прила
гаются к организации студенче
ской научно-исследовательской 
работы. Некоторые ее формы, 
надеемся, заинтересуй?! сту
дентов других вузов.

Во-первых, были сняты пре
поны (нами же и выставлен
ные) с введения индивидуаль
ного плана обучения. Теперь 

’ уже на втором курсе практи
чески у любого студента есть 
возможность наметить направ
ления своей работы на все вре
мя обучения. Научный руково
дитель поможет скорректиро
вать учебный график в соот
ветствии с индивидуальным. 
Впервые в минувшем году по
явилась возможность выбора 
студентом необходимых ему 
спецкурсов и спецсеминаров из 
предложенных кафедрой. Гра
фики сессий планируются так
же индивидуально. Факультет 
теперь вполне может расчиты
вать на хорошую продуктив
ность студенческой работы.

Результаты, н слову, уже 
появились. В прошедшем году 
опуолиновано .во .»взрослой»

печати 20 студенческих науч
ных работ — в том числе в 
изданиях Института филосо
фии АН СССР, Философского 
общества СССР. Одна работа 
вошла в материалы VIII Меж
дународного конгресса по ло
гике, методологии и филосо
фии науки, который впервые 
проводился в нашей стране в 
августе 1987 года. Второй год 
подряд наши студенты участ
вуют во Всесоюзных чтениях 
молодых ученых (единственные 
студенты среди всех участни
ков). Из 14 работ, участвовав
ших во Всесоюзном студенче
ском конкурсе, 9 — отмечены 
ж юр и.

Темы, поднятые в них, са
мые разные ■— от проблем ин
тернационализма (рядом с на
ми — тысячи воинов, доказы
вающих, что интернациона
лизм - понятие отнюдь не из 
торжественного лексикона) до 
Проблем свободы мысли . и 
творчества в современной рок- 
музыке.! Среди авторов работ2— 
лауреат (М. Калужская с ра
ботой «Логика искусства») и 
два дипломанта Министерства 
высшего и среднего специаль
ного образования СССР 
(В. Волков и И. Белкин).

Но самой интересной фор
мой НИРС обещает стать на
чавшееся в прошлом году со
трудничество со студентами 
Киевского госуниверситета. 
Два раза были наши ребята в

Киеве на научных конферен
циях. Рассказали о «проблем
ном поле» факультета, о своих 
новых идеях и решениях, об 
интересных формах самоуправ
ления, опробованных в УрГУ. 
К обоюдному удовольствию, 
встретили в Киеве единомыш
ленников и договорились о со
вместной работе. Теперь пред
полагается, что «обмен» сту
дентами станет регулярным. И 
ездить ребята будут не в гос
ти, а для серьезной работы.

Вот тут-то и встает в полный 
рост проблема личностной от
ветственности за свой труд. 
Вызывает настороженность, 
что пишут иа факультете, все 
еще единицы. В студенческом 
журнале «Философия и социо
логия», «Вестнике студенческо
го научного общества», в подго
товительных материалах к кон
ференции печатаются, как пра
вило, одни и те же студенты. А 
ведь исследовательской рабо
той занимается каждый, и 
каждый получает оценку за 
нее в конце года. Наряду с 
.действительно серьезными са
мостоятельными исследования
ми немало школярски-рефера- 
тивных’ курсовых работ. Будем 
надеяться, что активизация си
стемы научно-исследователь
ской 'работы студентов на фа
культете создаст стимул для 
тех, кто не решился еще опро
бовать свои силы в творчестве. 
Давайте начнем с себя, усвоив, 
что в. постановлении Пленума 
лишь подытожено то, что каж
дый из нас наработал...

КАК ЖИВЕШЬ, ПОБРАТИМ?
Сотрудничество.
«Уралмаш» —
«Шкода»

В июле нынешнего 
«Уралмаш» и «Шкода»

года 
отме-

тят 30-летие развития друже
ственных связей.

национального 
подрастающего

воспитания 
поколения. Акция «Зед»

Здесь экспонировались тыся
чи работ, выполненных юными 
художниками, скульпторами, 
графиками из десятков стран 

, мира.

В первом совместном доку
менте о начале развития де
ловых контактов коллективов 
(1958 г.) есть такие строки: 
«Исходя из задач укрепления
дружбы между братскими на
родами Советского Союза и 
Чехословакии Уральский завод
тяжелого машиностроения
им. С. Орджоникидзе в горо
де Свердловске и заводы 
им. В. И. Ленина народного 
предприятия «Шкода» заклю
чают договор о дружбе... Это 
сотрудничество имеет целью
обеспечить
взаимное 
жизнью

более глубокое 
знакомство . с

коллективов обоих
предприятий, обмен опытом в 
области партийной, профсоюз-

«Окно
в Свердловскую
область»

Так называется рубрика, ре-
гулярно появляющаяся на стра-
•ницак западночешской газе-
ты «Правда». Здесь публикуют
ся материалы, рассказывающие 
о развитии экономики, науки, 
культуры Среднего Урала, о 
деятельности общества совет
ско-чехословацкой дружбы.

Очередное «Окно» посвящено 
молодежной тематике. В нем 
идет речь о дружбе театров 
областей - побратимов, о сту
денческих коллективах, о со
трудничестве Молодежных ор
ганизаций «Шкоды» и Уралма
ша.

нои работы, молодежного Детям Никарагуа
движения, производственным, 
и техническим опытом».

За три десятилетия накоп
лен богатый опыт сотрудниче
ства: это и совместная работа 
над решением научно-техни
ческих проблем, и интернаци-
ональное социалистическое

В Западночешской области 
активное развитие, особенно 
в небольших населенных пунк
тах, получает акция «Зед».

Государство предоставляет 
Материалы, сложную строи
тельную технику, а все осталь
ное делается руками жителей, 
как правило, безвозмездно, в 
свободное от основной рабо
ты время.

Большинство небольших
детских садов, яслей, магази
нов, пожарных станций, спор
тивных площадок, бассейнов 
создается при непосредствен
ном участии жителей.

Что на
прилавках?

«Новые качественные, мод
ные, недорогие товары в ши
роком ассортименте» — вот 
коротко цель, которую стре
мятся решить производствен-
ные кооперативы,
которых 
внимание

уделяется
развитию 
большое

в Западной Чехии.

Продовольственная 
программа в действии

ЭКСПЕРИМЕНТ
БЕЗ АНАЛОГОВ

Завершила свою работу региональная научно-практическая 
конференция «Совершенствование экономического хозяйст
вования в АПК», проведенная Уральским* научно исследова
тельским институтом сельского хозяйства. Ученые нз Перми, 
Челябинска, Кургана, Тюмени, Омска, Москвы, а также из 
Удмуртской АССР вели разговор о том, как более качест
венно осуществить переход сельскохозяйственных предприя
тий на полный хозрасчет, по законам которого агропромыш
ленный комплекс РСФСР живет с 1 января нынешнего года.

— Это была очень полезная 
встреча, — сказал генеральный 
директор Уралниисхоза док
тор экономических наук про
фессор А. В. Ткач. — У вы
ступающих накоплен опреде
ленный опыт, есть интересные 
мнения и предложения. Но 
наука сегодня не только обо
бщает и предлагает. Она дол
жна помогать производству. 
Так и расстались участники 
конференции — с пожелани
ем друг Другу успешного 
претворения своих идей в 
жизнь.

— ведь долгое время было 
и так — наука шла вперед, а 
отдельные производственники 
равнодушно, а то и просто не- 
д ;еерчиво * взирая на пред- 

разработки, и не 
пыталась идти с учеными в 
нэгу. Сколько в конце кон
цов идей, так и не реализован
ных, устарело! Что же нужно 
сейчас для того, чтобы союз 
науки и практики сделать гар
моничным!

— Самый эффективный, как 
мне кажется, путь — создание 
нэучнно - производственных 
систем. Постановлением пре
зидиума отделения ВАСХНИЛ 
по Нечерноземной зоне 
РСФСР и приказом Агропро
мышленного комитета Сверд
ловской области у нас в ин
ституте с начала года создана 
экспериментальная ‘ научно- 
производственная система 
«Экономика». Аналогов ее в 
стране нет. Планирование, ор
ганизация и управление про
изводством, внедрение хоз
расчета, программы социаль
но-экономического развития, 
формирования стабильных 
трудовых коллективов — вот 
в самых общих чертах то, чем 
будут заниматься — совмест
но! — участники системы.

— Кто они!
— Голевное предприятие — 

научно - производственное 
объединение «Среднеураль-

хозяйств и предприятий, на
ходящихся в зоне влияния на
шего института — то есть в 
Пермской области и Удмуртии. 
Система «Экономика» пред
полагает ускоренное внедре
ние предложений селекцио
неров, технологов и других 
специалистов — этому Оудут 
способствовать областной аг
ропромышленный комитет, 
РАНО.

— То есть — налицо иде
альная модель отношений 
между наукой и производст
вом. Но это все же экспери
мент. Уверены ли вы в том, 
что он удастся!

— Да. Эту идек| мы вына
шивали два года. Она акту
альна. Без участия экономи
стов-профессионалов хозяйст
венникам сегодня не обой
тись. Необходимо знание всех 
тонкостей экономики — как 
же без этого самоокупаемость 
и самофинансирование!

Создавая НПС «Экономика», 
мы стремимся избежать не
достатков, присущих ранее 
существовавшим отраслевым 
системам. В частности, в них 
не был должным образом уч
тен человеческий фактор, ска
жем так. Отвечали за нее все 
сразу и никто поодиночке. 
Мы же, начиная эксперимент, 
добились того, что в НПО 
«Среднеуральское» появилась 
новая должность — замести
тель генерального директора 
по науке. Кандидат экономи
ческих наук Ю- В. Жуков од
новременно возглавляет нашу 
экспериментальную систему 
«Экономика».

Работа будет вестись твор
ческо-внедренческими группа
ми. В каждом базовом хозяй
стве — свои научные органи
заторы. Если они не смогут 
заниматься только обязанно
стями, связанными с систе
мой, то мы разрешаем совме
щение, за которое будем то-

Грамота для победителя
ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ ОБОРОН

НО-СПОРТИВНЫХ ЛАГЕРЕЙ ОБЛАСТИ
В этом соперничестве, организованном 

в прошлом году, участвовали более, шести 
десятков лагерей, в которых закрепляли 
знания и навыки по начальной военной 
подготовке около семи тысяч юношей и де
вушек. Почти все из них сдали.нормы ГТО, 
а «около двух тысяч ребят выполнили нор
мативы спортивных разрядов. Большая 
часть молодежи ознакомилась с одной из 
BQÇHH.o-TepymeçKHx специальностей.

'Среди Уродских и (районных оборонно
спортивных лагерей первое место присуж

дено Сухоложскому лагерю «Патриот-87». 
Среди лагерей промышленных предприя
тий первенство отдано лагерю «Молодой 
Калинине^» производственного объедине
ния «Свердловский машиностроительный 
завод имени М. И. Калинина» и лагерю 
имени капитана Ф. П. Пелевина Перво
уральского новотрубного., завода. Из сель
ских военно-спортивных -лагерей лучшим 
признан «Призывник» Каменского района, 
РЬздайЙыцйга базе совхоза «Мамино», Все. 
они награнены Почетными грамотами обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ.

соревнование, и взаимная 
стажировка рабочих «от стан
ка к станку», и обмен опытом 
партийной, профсоюзной ра
боты, дружба молодежных ор
ганизаций. Сейчас ведется 
работа по созданию совмест
ного предприятия «Уралмаш— 
Шкода».

Многие организации ССМ 
Западночешской области ак
тивно участвуют в междуна
родной акции «Помощь детям 
Никарагуа». .

Только в минувшем году 
юноши и девушки Карловар
ского района отправили в да
лекую страну посылки с одеж
дой, школьными принадлеж
ностями, игрушками на сумму 
в 50 тысяч крон.

Их продукция — это неболь
шие партии модной одежды, 
обувь, изделия кожаной галан
тереи, детские игрушки, запас
ные части к автомобилям, дру
гой бытовой технике, мебель, 
садово-огородный инвентарь 
и многое другое.

Производственные коопера
тивы чутко реагируют на спрос 
потребителей, очень быстро 
меняют ассортимент выпуска
емой продукции.

С эмблемой бронтозавра

Красота за мир
Дети всех стран и народов 

хотят жить в мире. Ярко, кра-
сочно рассказывают об
планшеты 
ставочных 
галереи

и стенды
этом 

в вы-
залах Пльзеньской

детского
венного творчества*

художест- 
Создан-

ная около десяти лет назад, 
галерея стала настоящим цен
тром эстетического и интер-

фоторепортаж
Продукция Камышловской 

швейной фабрики «Одежда» 
в нашей области знакома мно
гим. Мастера этого небольшо
го старинного города изготав
ливают разнообразную одеж
ду для женщин, детей школь
ного и дошкольного возраста. 
Об авторитете и стабильности 
работы коллектива швейников 
говорит уже тот факт, что 
производительность труда на 
фабрике только за январь до
стигла почти 104 процентов. 
В основе такого успеха — 
перевод фабрики на самооку
паемость и самофинансирова
ние. Строгое соблюдение дого
ворной дисциплины, высокое 
качество продукции, снижение 
ее себестоимости позволяют
камышловским швейникам по
ставлять на прилавки магази
нов красивую модную одежду.

Новое по душе молодежи, 
которой немало на фабрике. 
Среди лидеров социалистиче
ского соревнования коллектив 
швей, где бригадиром комсо
молка Светлана Боженова. От
лично освоили профессию ком
сомолки Ольга Казанцева, 
Светлана Чистякова, Елена 
Поротова.

Небольшой штрих к разго
вору об авторитете фабрики 
«Одежда». Знают о камышлов- 
ских мастерицах и в далеком • 
Узбекистане. Из профтехучили 
ща № 9 города Навои приеха
ли девчата в Камышлов на 
практику. Встретили их теп
ло, окружили заботой, пере
дают опыт швейного дела.

НА СНИМКАХ: передовая 
швея-мотористка комсомолка 
Ирина Мавренкова; стали по
другами девчата из Узбеки
стана и с Урала — Сайсра 
Эшпулатова, Феруза Ядгаро- 
ва, Вера Щипачева.

Фото И. ВИНКОЛЯ.
Камышлов.

На страницах западночешской газеты «Правда» о ее 
ле «Молодежь-88» очень часто можно увидеть фигуру 
тичного ящера-бронтозавра. Это эмблема молодежного

разде

эколо-
гического движения Чехословакии.

Как сохранить красоту лесов, гор, полей, рек, чтобы ими 
могли любоваться, чтобы могли пройти, проехать, проплыть 
по ним и представители будущих поколений, обо всем этсм 
рассказывает страничка областной газеты.

Журналисты, активисты движения рассказывают о крао- 
тах родного края, о формах и методах защиты жиеой при
роды в нащ век бурного развития науки и техники.

Активисты Бронтозавра из Западной Чехии участвуют е 
рекультивации земель на отвалах буроугольного концерна 
«Соколов», в благоустройстве заповедной территории «|«Iумл- 
ва», в строительстве обширной сети очистных сооружеги;< 
создаваемых в десятках населенных пунктов Западной Чехии

Дежурный по новостям А. МИХАЙЛОВ.

ское» (УралниисХоз и его 
опытно-показательные хозяй
ства). Среди участников эконо
мические подразделения
Уральского зонального отде
ла Всероссийского НИИ эко
номики, Уральского отделения 
АН СССР, СИНХа, Свердлов
ского сельскохозяйственного 
института, агрокомбинат
«Урал», базовые совхозы и 
колхозы области. Двери, как 
говорится, аоткрыты также для 

анонс!----------------

же платить зарплату.
— В общем, системе нужны 

кадры...
— Да, их пока недостаточно. 

Ищем, приглядываемся к эко
номистам с учеными степеня
ми и к практикам. Особенные 
надежды возлагаем на моло
дежь.

— Что ж, успешного вам 
эксперимента!

ьеседу вела 
И. ДУНЯШИНА.

Конкретное дело
«Каскад» — не благотворительное 

общество. Центр на полном хозрас
чете, имеет свой счет в банке, а зна
чит, первейшая задача — сначала 
заработать средства...

О целях и задачах центра воспита
тельно-профилактической работы с 
молодежью рассказывает директор 
центра «Каскад» Юрий Алексеев.

2 страница.

Ревизионная бригада Центрального штаба студенческих 
отрядов ЦК ВЛКСМ проводит проверку финансово-хозяй
ственной деятельности Свердловского областного студен
ческого отряда.

Ваши вопросы, критические замечания и предложения 
в отношении финансовой деятельности отрядов, получе
ния п распределения заработной платы вы можете сооб
щить р ков эди гелю ревизионной бригады, инструктору ЦШ 
СО ЦК ВЛКСМ КОСОЛАПОВУ Юрию в Субботу, 27 фев
раля, с 12.00 до 16.00 по телефонам 58-92-04, 51-43 39.

На Белой Олимпиаде
В Побелее победе советских спортсме

нов ■ способствовало не только спортивное 
счастье, они действовали наиболее после
довательно и уже после трех заездов обес
печили себе преимущество в 0.77 секунды.

Материалы о состязаниях Белой Олим
пиады в Калгари помещены на ТРЕТЬЕЙ 
странице.

© КАБУЛ. 200 человек 
сложили оружие и перешли 
на сторону народной власти 
в уезде Кайсар- провинции 
Фарьяб. Они создали отряд

народного ополчения, кото
рый теперь охраняет мир
ный труд сограждан. Вме
сте с ними из горных райо
нов вернулись в родные 
кишлаки 700 мирных жите
лей того же уезда.

Вооруженная группа аф
ганской оппозиции, забро
шенная с территории ■ Паки
стана, обезврежена силами 
безопасности провинции 
Гильменд. Изъято большое 
количество взрывчатки и 
взрывных устройств.

Всего за период проведе
ния политики нацпо"аль”ого 
примирения в Афганистан 
возвратились 53 тысячи че
ловек.

© ХАРАРЕ. Националь
ным бедствием объявлено в 
ЮАР наводнение, охватив

шее центральные и восточ
ные районы страны. Жерт
вами бедствия, вызванного 
сильнейшими ливнями, уже 
стали по меньшей мере 15 
человек, в том числе двое 
детей. ж

По сообщениям информа
ционных агентств, тысячи 
людей остались без крова, 
погибло большое количество 
скота.

© ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН.
В Западном Берлине завер
шился 38-й международный 
кинофестиваль. В нем при
няли участие кинематографи
сты из 48 стран.

Главный приз «Золотой 
медведь» присужден худо
жественному фильму китай
ского режиссера Чжан Имоу 
«Красная пашня». «Серебря

ный медведь» и ряд специ
альных премий, учрежден
ных творческими союзами 
Западного Берлина, вруче
ны советскому фильму «Ко
миссар» (режиссер А. Ас
кольдов). Призом «Серебря
ный медведь» отмечены так
же картина «Вина» арген
тинского режиссера Мигеля 
Перейры и польская лента 
«Матушка Крол и ее сы
новья» Януша Заорекого. 
Премию за лучшее Исполне
ние женской роли получила 
американская актриса 
X. Хантер за фильм «H i- 
формационная л их о рад ка». 
Лучшими мужскими ролями 
международное жюри при
знало работы П. Позе и 
М. Мекка .в фильме «Кто2 
несет чужой труз» (ГДР).
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НА СМЕНУ!
Как эффективнее вести правовое воспитание? Что надо де

лать, чтооы помыслы и поступки людей в самых разнообраз
ных жизненных ситуациях определялись высокой правовой 
культурой? Группа преподавателей Свердловского юридиче
ского института во главе с доктором юридических наук В. Б. 
Исаковым ищет практические ответы на эти вопросы., органи
зуя деловые игры. В последней из них участвовали ученые- 
правоведы из Красноярска, Омска, Горького, Харькова, Грод
но. а также преподаватели свердловских техникумов, систе
мы профтехобразования, средних общеобразовательных школ.

Участники игры «Организация правового воспитания» ду
мам, дискутировали, пытались сформулировать такие прин
ципы своей деятельности, которые помогли бы их воспитанни
кам не вступать в конфликт с законом, занимать активную 
гражданскую позицию.

О том, насколько это им удалось, наш корреспондент Вла
димир Зыков беседует с руководителем деловой игры В. Б. 
ИСАКОВЫМ.

актуальное интервью— Владимир Борисович, 
почему все-такн организаци
онно-деятельностная игра, а 
не добротно подготовленная 
конференция?

— Потому, наверное, что 
на конференции люди в луч
шем случае обмениваются 
информацией. Иногда даже и 
этого не происходит. А игра, 
она только начинается кон
ференцией. Ио затем набира
ет темп и происходит то, 
чего на конференции я ни
когда не видел: прорыв хотя 
бы в некоторых участках но
вого видения проблемы. Вот 
это, на мой взгляд, огромная 
ценность.

Люди участвовали не в реа
лизации какого-то заранее 
придуманного сценария, а в 
действительно свободном по
иске, где и успехи, и неуда
чи. и даже «маленькие тра
гедии» происходили. Здесь 
шел поиск реального реше
ния проблем, того золотого 
зерна, на извлечение которо
го люди тратят много време
ни, сил. Это та же жизнь, 
ио в очень сжатой, концент
рированной игровой форме. 
П когда люди в этом убеж
даются, это захватывает.

— А если определить кон
кретнее эти точки прорыва 
в новое видение проблем, ка
ковы они?

— Одна из точек прорыва

внимание: проблема

Вынужденное 
кочевье

Был митинг. Говорили кра
сивые речи, разрезали крас
ную ленточку. Все аплодиро
вали. И недаром: ведь присут
ствовали на событии, можно 
сказать, историческом — на 
открытии первого в поселке 
Арти профессионально - тех. 
ничесного училища. Случилось 
это 1 октября 1986 года.

А сегодня без обиняков 
можно сказать: открыть учи
лище — это еще не значит 
дать ему жизнь.

— Проблемы? — пере
спросил меня заместитель 
директора СПТУ-130 Анато
лий Николаевич Кузнецов и 
показал на ртутный столбик 
термометра, остановившийся 
на отметке плюс 9. — Вот 
вам первая. Теплее у нас зи
мой не бывает. Преподавате
ли в одежде, учащиеся на за
нятиях — в пальто и курточ
ках. Как на вокзале.

Из разговора я узнала, что 
многим учащимся, особенно 
парням, приходится и впрямь 
привыкать к кочевой жизни. 
Когда СИТУ открывалось, 
местные власти обещали вы
делить ему под общежитие 
здание вечерней школы. Но 
потом вдруг оказалось, что 
школу перенести некуда. Под 
-общежитием теперь подразу
мевается подвал в том же 
доме.

— Жить в нем ребят мы 
заставить не можем, да и не 
вправе, мне думается, застав
лять, — сказал А. Н. Кузне
цов,

И посему парни из совхо
за «Бардымский», из пос'ел- 
ка Устье каждый день ездят 
домой. Утром на занятия, ко
нечно, опаздывают, а иногда 
и вовсе прогуливают. Боль
шинство же парней живут на 
квартирах. Хорошо, хоть дев
чат удалось устроить в нор
мальных условиях — в ин
тернате школы № 1.

Вдобавок и само здание, в 
котором находится СПТУ, 
вряд ли можно назвать'под
ходящим для учебных заве
дений такого рода. Нет лабо
раторий, спортзала просто 
потому, что негде их размес
тить. Ввести бы кабинетную 
систему, но разве можно в 
;такой. тесноте?

В училище готовят не толь
ко механизаторов, ио и пова
ров. С ними занимается мас
тер Людмила Ивановна Ка
линина. Она утверждает:

— Даже если бы нашлось 
помещение, мы не смогли бы 
открыть кабинет кулина
рии — нет оборудования. 
Да что там! Ни книг, ни на
глядной агитации, ни муля
жей. Плакаты, к примеру, по 
разделке туш, рыбы рису
ем сами. А ведь и лаборато
рия у нас должна быть, где 
бы девчата применяли на 
практике полученные знания. 
И еще базовая столовая нуж
на. А так что, готовим каких- 
то теоретиков.

Спортзал училищу найти 
удалось — теперь ребята два 
раза в неделю занимаются в 
Доме культуры имени Коро
лева. Ездят туда на автобу
се, ведь до ДК два с лишним 
километра. Вскоре училищу 
предстоит обжить бывшее 
здание школы Xs 2. Там ре
бята будут заниматься обще
образовательными предмета
ми. Придется учащимся то и 
дело курсировать от окраины

ИГРА НЙ ДВУХ ПОЛЯХ
заключается в том, что педа
гоги и люди, связанные с 
правовым воспитанием, от
четливо увидели: они очень 
часто реализуют стереотипы, 
то есть какие-то закрепив
шиеся в практике, но поте
рявшие целесообразность не
эффективные формы работы. 
Например, на одном из засе
даний нашей группы мы об
суждали активные методы 
обучения и воспитания в 
юридическом и в любом дру
гом вузе. Было проанализи
ровано конспектирование 
первоисточников.

В процессе обсуждения мы 
выяснили, что нынешнее кон
спектирование в том виде, в 
котором оно закрепилось, ни
какого эффекта не дает. А 
наоборот — отвращает от 
проникновения в глубь пред
мета. Мы нашли, на мой 
взгляд, такие методы кон
спектирования, которые мо
гут быть использованы с ог
ромной пользой, с большим 
воспитательным эффектом. 
Суть их в том, что они по
зволяют ввести студентов в 

поселка к центру и обратно. 
Сплошное кочевье.

— Нужно строить для учи
лища типовое здание, — счи
тает А. Н. Кузнецов.

Считает правильно. Стро
ить его надо было еще в те 
времена, когда задумали в 
районе открыть свое СПТУ. 
Что получается, когда реше
ния возникают с бухты-ба
рахты, мы видим: куда ни 
кинь — везде клин.

— В, районе поваров не 
хватает, а у нас учится всего 
17 девчат, — говорит Л. И. 
Калинина. — Хозяйства не 
направляют к нам людей.

Может быть, потому и не 
направляют, что желают дев
чонкам лучшей участи?

Так или иначе, однако, учи
лище существует. Кто будет 
вытаскивать его из прорыва?

Может быть. РАНО — 
как-никак оно базовое 
предприятие СПТУ-130? 
Председатель агропромыш
ленного объединения Алек
сей Николаевич Малышев 
заезжал в нынешнем учеб
ном году разок в училище — 
на День знаний. Преподава
тели пожаловались ему: про
шлой зимой холодно было, 
кочегары в котельной совхо
за «Артинский», откуда по
ступает тепло в здание СПТУ, 
большей частью то ли пьют, 
то ли спят. Алексей Никола
евич обещал разобраться. Но 
ртутный столбик на градус
нике с приходом новой зимы 
прыткости не проявил.

— Ребята 'хотят создать 
агитбригаду, вокально-инстру
ментальный ансамбль, — де
лился со мной исполняющий 
обязанности заместителя ди
ректора СПТУ по воспита
тельной работе С. Г. Ры
жов. — Но денег у нас нет. 
Может быть, РАНО поможет. 
Для приобретения музыкаль
ных инструментов надо тыся
чи две.

Говорят: «надежда умира
ет последней». Может, 
РАНО действительно поспо
собствует, может быть...

Есть надежда, что и заве
дующий отделом пропаганды 
и агитации райкома КПСС 
В. В. Коновалов возьмется за 
дело. СПТУ катастрофически 
не хватает ‘ преподаватель
ских кадров: свободны места 
мастеров производственного 
обучения, инструктора по 
вождению автомобиля, пре
подавателя математики, воен
рука. Бюро райкома партии 
поручило Коновалову подо
брать людей, но Виктор Ва
сильевич рвения пока не 
проявляет. Поедставителей 
райкома ВЛКСМ в училище 
вообще ни разу не видели. 
, Странная получается ситу
ация. Поспешно открыли 
учебное заведение, набрали 
в него людей и оставили их 
один на один с трудностями. 
Ни до чеТо хорошего кочевая 
жизнь ребят довести, конеч
но, не может. Я даже не о 
качестве профессиональной 
подготовки сейчас говорю. 
Просто назову одну цифру: 
32 учащихся‘СПТУ-130 сто
ят на учете в инспекции по 
делам несовершеннолетних.

Т. ДЮБИНА.
Артинский район. 

действительность этой рабо
ты: когда она написана, с 
какой целью. Пожить в этой 
действительности, применить 
выводы работы по отноше
нию к действительности ны
нешней.

На мой взгляд, убеди
тельный прорыв у нас полу
чился на теоретическом 
фронте, где одна из групп 
разработала интересную кон
цепцию правового воспита
ния.

/I убежден: такое воспи
тание может осуществляться 
не в словесном жанре, а 
только через деятельность.

Весь вопрос в том, через 
какую деятельность? Одна 
из идей заключается в том, 
что необходимо развивать 
клубные формы обще 
ния. Они соответствуют 
стремлению решить пробле
му по существу, во всей ее 
глубине, достичь реальных 
целей, а не просто хорошо от
читаться перед начальством.

Кстати, эта ориентиров
ка — неважно, как идет про
цесс правового воспитания, 
главное по установленной 
форме отчитаться •— прояв
лялась весьма отчетливо в 
поведении некоторых участ
ников игры, особенно в ее 
начале. Поэтому приходи
лось, образно выражаясь, 
снимать людей с трибуны. 
Это болезненная процедура, 
но без нее обойтись было 
нельзя.

Игру сравнивают с жиз
нью, только с жизнью мак
симально концентрирован
ной. Так вот в этой ис
кусственной действитель
ности люди ведут себя при

ОДНОКАШНИКИ
Интересные гости побывали в школе № 4 горо

да Богдановича. Это бывшие ученики школы: при
ехавший в отпуск майор Александр Геннадьевич 
Ситников и ветеран, кавалер двух орденов Славы, 
Отечественной войны, Красной Звезды Владимир 
Васильевич Дергачев. Они интересовались учебой, 
делами ребят, рассказали о том, как сами- учились. 
А на память о встрече ее участники решили сфо
тографироваться. Вот что из этого получилось.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.

(Окончание- 
Начало в № 38).

К
ОГДА Илька начинает 
вспоминать про свой 
ансамбль ложечников, 
он обо всем остальном забы

вает. Уходят на задний план 
все школьные беды, остается 
только один человек — Алек
сандр Владимирович Никишин. 
За все годы знакомства он 
ни разу не накричал на Ильку, 
хотй вертится тот на репети
циях немногим меньше, чем на 
уроках. Но это не мешает ему 
выводить на ложках и на ба
лалайке самые сложные мело
дии. И Александру Владими
ровичу это тоже не мешает, 
ибо он человек увлеченный. И 
другие рядом с ним становят
ся такими же. И любую прось
бу его Илька готов бежать вы
полнять сломя голову.1 Тот 
самый ленивый, ко всему рав
нодушный Илья Захаров, ка
ким его считают в школе.

Нельзя сказать, чтобы об 
этом «чудесном превращении» 
мальчишки за школьным поро
гом Лидия Алексеевна ничего 
не знала. Наоборот, она даже 
обращалась к Александру 
Владимировичу с просьбой.

— Не пускайте Илью на ре- 
I петиции! — старалась убедить 

руководителя ансамбля опыт
ная учительница. — Раз он в 
школу не ходит, нечего ему на 
ложках стучать...

«Сколько душевных травм 
наносят ребятам эти необос
нованные обращения к психи
атру, — скажет потом Л. А. 
Грищенко, когда я поделюсь с 
ней впечатлениями от нсман- 
дировки в Зайнозо. Любовь 
Антоновна — старший препо
даватель кафедры психологии 
СИПИ и постоянный участник 
медико - педагогических кон- 

|силиумов в школах и учили
щах Орджонинидзевского рай
она. — У многих учителей 
нет элементарных представле
ний о том, что такое психиче
ские отклонения у подрост
ков. А ведь недавно вышла в 
свет прекрасная книга М. И. 
Буянова «Беседы о детской 
психиатрии». И если бы Иль- 
кины учителя хоть раз в нее 
заглянули, его характер Рас
крылся бы совсем с другой 
стороны. Любая психопатия 
это нарушение социальной

мерно так же, как в жизни. 
У нас, к сожалению, очень 
распространено стремление 
«разобраться в ядерной фи
зике за пять минут». А такая 
жизненная проблема, как пра
вовое воспитание, не проще 
ядерной физики. И вот эти, 
так скажем, пятиминутные 
впечатления, причем полу
ченные на той стадии, когда 
люди искали общий язык, 
когда, в общем-то, бились над 
созданием площадки для об
щения, для некоторых оказа
лись решающими. Они еде-, 
лали вывод: ерунда все это.

Те, кто остался, — люди

либо добросовестные, либо за
интересованные. И дальше 
действительность стала пер§д 
ними разворачиваться, она 
заставила их самоопреде
ляться в' ней. Они стали ре
шать в этой действительности 
проблемы—свои, если они у 
них есть, либо стали за иг
рой наблюдать. Вот те, кто 
за игрой просто наблюдали, 
видимо, считали, что это 
не их проблемы. Ну, что ж, 
и в жизни мы занимаем та
кие же позиции: деятеля или 
наблюдателя.

— А может быть, этому 
есть и другое объяснение. 
Па мой взгляд, на игре при
сутствовали два поля—крити
ческое и конструктивное. 
Критическое явно преоблада
ло. Практическим же работ
никам нужны деловые реко
мендации.

— Понимаете, я уже ска
зал, что игра такого типа— 
это свободный поиск, свобод
ное движение, и поэтому 
знать, какой результат будет 
в конце, невозможно. Мы

it ....ни.. —м командировка по тревожному письму
адаптаций. И проявляться эти 
отклонения долягны постоян
но. Не может мальчишка быть 
«психом» о школе, хоть его 
тан учителя и называют, а в 
ансамбле обычным шаловли
вым ребенком.

Есть у Лидии Алексеевны и 
другие варианты «воспитатель
ной работы» с Ильей, кроме 
психиатра.

— Буду сейчас оформлять 
материалы на комиссию по де
лем несовершеннолетних. 
Пусть штрафуют родителей, 
может, хоть это заставит их 
заниматься сыном. Тем более,
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что тушенку они мне до сих 
пор не вернули...

Спору нет, для любого пе
дагога — почти трагедия, если 
его ученик совершает кражу. 
А уж если в пострадавших 
оказывается сам учитель... Но 
стоит задуматься: почему Илья 
полез именно в этот подвал 
под домом, где живут учите
ля? Только потому, что он не- 
испоавимый злостный хулиган? 
Или его тоже толкала обида, 
не находящая другого выхода? 
На учительницу Березину, от 
оуки которой мыло плечо? 
На орфографический словарь, 
которым тебя ударили по лбу, 
обижаться 'бессмысленно. На 
учителя труда Виктора Алек
сеевича Козырина, когда он 
после, пропуска урока может 
сказать: «На следующий толь
ко с ремнем приходи!» И по
ставить такой «щелбан», что 
голова целый день гудит.

ОТ НЕЕ, от бабушки Ко- 
зелиной, передалось, ви
димо, с генами обост
ренное чувство справедливо

сти — и детям, и внукам. Не 
прощают обид ни сверстни
кам, ни взрослым.

Сестренка Ильки, Наташа, 
скоро в школу пойдет. А ког
да ей было года три, только- 
только говорить хорошо нача
ла, в детском саду с воспита- 

размышляли честно, мы не 
фальшивили, мы думали над 
реальными проблемами, и, 
видимо, само состояние их 
сейчас таково, что оно боль
ше критики требует, а пози
тивные моменты еще вырас
тить надо. И когда мы прой
дем через это критическое 
осмысление, тогда и позитив
ное решение появится.

И еще я хотел бы ска
зать, что игра, при всех ее 
возможностях — это, конечно 
же, не волшебная такая ма
шинка, в которую заложил 
любую проблемку, покрутил 
ручку и на выходе что-то ста
ло «сыпаться». Это один из 
способов решения проблем, 
способ мощный, но не уни
версальный.

Мы рассматриваем эту иг
ру как важный шаг в движе
нии но решению слож
ной социальной проблемы. 
Ценность организационно-де
ятельностной игры, повто
ряю, в том, что она дает ее 
участникам видение страте
гии правового воспитания.

— И каковы ее основные 
принципы?

— Во-первых, в воспитании 
необходимо ориентироваться 
! е на объяснение великого 
множества правовых норм, а 
1 а выращивание правовых 
ценностей: уважения к за
кону, к людям, коллекти
ву. к обществу, обязатель- 
1 ого. исполнения своего 
гражданского долга в самых 
разных ситуациях.

Второе. Правовое воспита
ние должно формировать по
требность к самостоятельно
му анализу, критическому 
восприятию правовой дей
ствительности. Наконец, пра
вовое воспитание может 
быть эффективным, если оно 
осуществляется как деятель
ность. Школьное, студенче
ское самоуправление, моло
дежные жилищные комплек
сы — вот некоторые приме
ры такой деятельности.

Свердловск.

тельницей поссорилась. Вер
телась под ногами у взросло
го, занятого человека, та возь
ми да скажи: «Уйди ты от ме
ня, непутевая!». Наташа в 
рев, успокоиться ‘ не может. 
Пришла за ней в садик мама— 
бежит жаловаться. Воспита
тельница стоит рядом и спо
койно опровергает обвинения: 
«Я такого сказать не могла». 
Неделю потом уговаривали 
Наташу пойти в садик. А ма
лышка кричит: «Разве может 
взрослый человек обманы
вать? Пусть она сознается!» Но

ИЛЬКА В КРИВЫХ ЗЕРКАЛАХ
какое подчас мужество тре
буется от взрослого, чтобы 
сказать ребенку; я виноват!

Воспитательница это сказа
ла — и не было с тех пор для 
маленькой Наташи в детском 
саду человека ближе нес. «Она 
справедливая!» — нет в созна
нии девочки похвалы выше, 
чем эта.

Сохранится у Наташи эта 
непримиримость к лжи и фаль
ши — ей будет так же тяже
ло жить, как сейчас брату. Ис
чезнет — неужели такой вари
ант кого-то может устроить 
больше? Чем потом, взрослея, 
«выдавливать из себя по кап
ле раба» — может быть, луч
ше воабше не приобретать 
рабских привычек?

Есть в той же семье, где ра
стет Илька, и другой эталон 
жизненных ценностей — здесь 
допускается все. Можно спря
тать краденую тушенку, про
гулять уроки, и все это будет 
понято и оправдано. Вот и 
мечется мальчишка между эти
ми такими разными домами, 
как маятник, куда в конце 
концов пристанет, что выбе
рет?

И если Л. А. Вандышева, не
злой по натуре человек, не 
смогла разобраться в том, что 
разрывает душу Ильки на по
ловинки, которые враждуют

комитет ВЛКСМ: конкретное дело

НАМ «ПРОГОРАТЬ»
НИКАК НЕЛЬЗЯ

Центр воспитательно-профилактической работы 

«Каскад» уже не фантазия, а реальность
В Свердловске зарегистрировано новое 

хозрасчетное объединение — центр воспи
тательно профилактической работы с мо
лодежью «Каскад». Он создан при Ленин
ском райкоме комсомола. Состоялись пер
вые встречи инициативной группы с теми, 

для кого и создан «Каскад», — с «трудны

ми», в большинстве состоящими на учете 
в инспекциях по делам несовершеннолет
них, с подростками района.

Каковы задачи, цели центра? Чем в нем 
будут заниматься ребята? Кто с ними бу
дет работать? Об этом рассказывает пред
седатель совета центра «Каскад» Юрий 
АЛЕКСЕЕВ.

— Сразу скажу: мне бы не 
хотелось «разглашать», что наш 
центр воспитательно-профи
лактический. Это никакой не 
секрзт. Для нас, взрослых, 
вполне понятен смысл назва
ния. А не отпугнет ли оно тех, 
для кого мы собираемся ра
ботать — подростков?

Кстати, мальчишкам встречи 
понравились, те, что пришли 
первый раз, — теперь уже за
всегдатаи.

Из ответов на вопросы анке
ты.

«Твое отношение к центру, 
пожелания».

Алеша Кара, 17 лет: «Мио 
вСтрсча очень понравилась, 
еще хочу».

Миша Ячменев: «Хотелось 
бы сказать от имени всех ре
бят, чтоб нам не мешали, а 
помогали, и не только мыс
ленно».

На вопрос, чем желал бы 
заниматься, ребята назвали 
множество видов спорта: мо
тоспорт, футбол, каратэ, сам
бо, туризм, стрельбу. Причем 
мальчишки не прочь сами пора
ботать, чтоб иметь свой спор
тивный зал.

Пока это были дни зна
комств. Мальчишки насторо
женно рассматривали нас и 
друг друга, с некоторым не
доверием слушали выступав
ших и с огромным удовольст
вием смотрели видеофильм. 
Надо сказать, что немногим 
из них до этого удалось по
бывать в видеокафе. На посе
щение подобных заведений 
нужны деньги, и немалые. А 
здесь бесплатно: смотри — 
не хочу. Можно встать, купить 
стакан сока, мороженое, мож
но посмеяться вместе с дру
зьями, если пришел сюда с 
компанией...

Тек что же у «Каскада» 
цель — организовать для 
«трудных» место, где они мог
ли бы развлекаться легально? 
Иначе говоря, вытащить из 
подвалов и с чердаков на свет? 
Нет, не для того, чтобы нам, 
взрослым, было легче: мол, 
будут на виду. А для того, что
бы подростки имели реальные 
возможности заработать себе 
деньги, заниматься тем видом 
спорта, который их привлека
ет, и отдыхать, общаясь со 
своими друзьями на дискоте
ке, в видеотеке — совершен
но бесплатно.

«Каскад» — не благотвори
тельное общество. Центр на 
полном хозрасчете, имеет свой 
счет в банке, а значит, первей
шая задача — сначала зара
ботать средства, которые мы 
могли бы тратить на органи
зацию досуга подростка.

Когда встал этот вопрос, я 
вспомнил то, что в течение не
скольких лет наблюдал в Венг-

друг с другом, — чем может 
помочь комиссия по делам 
несовершеннолетн>их? Опять 
спешит педагог использовать 
штрафные санкции. Что ж, Ли
дия Алексеевка в такой по
спешности не одинока.

«Мой сын. Сандалов В, учит
ся в СПТУ № 95 и имеет от
срочку исполнения пригово
ра. Мастер неоднократно угро
жал сыну: «Ты у меня ся
дешь!». Я обращалась к дирек
тору училища, но он встал на 
сторону мастера. Из-за конф
ликта сын стал пропускать 
занятия, но год закончил ус
пешно, сдал на разряд. Несмот
ря на это, мастер пишет в ио-

миссию но делам несовершен
нолетних с просьбой отменить 
отсрочку приговора. И члены 
комиссии, не выслушав ни ме
ня, ни сына, не разобравшись 
в сути дела, отменили отсрочку. 
Сейчас ждем суда, и сыну при
дется отбывать срок за несов
местимость характеров».

Заместитель прокурора Сверд
ловской области старший со
ветник юстиции В. И. Зуев со- 
сСщил редакции: «Прокурором 
города Карпи«нска указанное 
решение Волчанского горис
полкома об отмене отсрочки 
исполнения приговора В. Сгн- 
дэлову опротестовано, посколь
ку на день решения вопроса 
о ходатайстве перед судом о 
направлении Сандалова в ме
ста лишения свободы не бы
ло достаточных для этого ос
нований. Комиссией по делам 
несовершеннолетних не выпол
нены требования закона».}

Не исключено, что и в Ир
бите комиссия поверит педа
гогическому коллективу зай- 
ковской школы № 2 в лице 
классных руководителей Иль
ки — Березиной и Вандыше
вой. Поверит, что они боро
лись за мальчишку, не жалея 
времени и сил, а он, неиспра
вимый лентяй и злостный про
гульщик, все-таки докатился 
до воровства...

В этом кривом зеркале мо
жет стать действительно «пре
ступной» группа, которую Иль
ка сколотил за пять минут, 
вовлек двоюродных братишку 
и сестренку, заставил стоять 

рии: ступени развития, если 
можно, так выразиться, «инду
стрии досуга». Почему же не 
попробовать внедрить опыт 
братской страны у нес?

В Ленинский район террито
риально входят и центр горо
да, и отдаленные окраины. По 
концентрации учреждений 
культуры они весьма разнят
ся. Чем, к примеру, заняться 
молодежи улиц имени Гро
мова, Бардина, Амундсена, ес
ли в микрорайоне Академи
ческий, кроме кинотеатра 
«Дружба», нет больше ничего? 
Строительная выставка и До« 
техники, думаю, не в счет — 
туда «посторонних» и на по
рог не пускают.

Вот и подумали мы, что на
до суметь сделать так, чтобы 
каждый молодой человек у 
нас имел в свое свободное 
время все, что он хочет. Не по 
расписанию, не по графику, а 
тогда, когда у него возникнет 
желание.

Из «Положения о районном 
центре...»:

«Центр осуществляет свою 
работу по следующим основ
ным направлейиям:

• — трудоустройство несовер
шеннолетних и организация 
круглогодичных трудовых объ
единений подростков для ра
боты в свободное от учебы 
время;

— организация работы клу
бов по интересам, студий, 
кружков, спортивных секций, 
художественного и техническо
го творчества, проведение дис
котек, участие в работе моло
дежных клубов-кафе, других 
творческих молодежных объ
единений в районе, оказание 
им организационно - методи
ческой помощи».

В нащем молодежном куль
турном центре, что создается 
на базе Дома культуры Ленин
ского района (ул. Сурикова, 
31), каждый сможет выбрать 
занятие по душе и интерэезм: 
видеоклуб, дискотека, клуб 
самодеятельной песни, рок- 
клуб, театр-студия... Все будет 
действовать одновременно и 
постоянно. Используя помеще
ния, действующих днем и пус
тующих вечерами столовых, 
мы будем проводить програм
мы видеокафе. В арендуемы» 
«Каскадом» действующих кафе 
будут собираться объединен
ные интересами . филатели
сты, книголюбы, любители 
рок-музыки и т, д. В не
скольких восстановительных 
центрах (сауна, бассейн, атле
тический зал, массаж, музыка, 
видео, чай с пирожным...) в 
любое время дня до позднего 
вечера сможет каждый же
лающий восстановить свои си
лы для работы.

Все эти услуги мы будем 
взрослым и семьям предла

«на стреме»,
— Эх, надо было Вандыше

вой написать заявление в ми
лицию! — сокрушенно вос
кликнул Н. А. Арбузов, ин
спектор ИДН о поселке Зайко
во, выслушав все претензии 
Илькиных родителей. — И те
перь бы не вы ходили жало
вались, а я к вам стучался 
каждую неделю: как там наш 
воришка поживает?

— Так бы и спрашивали?
— Да, вот прямо так бы и 

спрашивал! Я считаю, раз под
росток совершил преступление,

■пкняивважввяяянивд 
надо с него спрашивать по всей 
строгости!

— Ну так спрашивайте, мы 
готовы ответить за его гре
хи, — не выдерживает мама 
Ильки. — Только не за все 
преступления в поселке!

П
ЛЯ такого родительско
го волнения основания

- уже есть. В конце вто
рой четверти в школе пропал 
магнитофон. А про тушенку 
из подвала в милиции уже 
знали. И Николай Анатольевич 
заглянул сюда к четвертому 
уроку. Встретил в учительской 
Вандышеву.

— Я заберу у вас Илью на 
часок, Лидия Алексеевна?

— Да хоть на два, он все 
равно сейчас домой удерет, — 
махнула рукой классный руко
водитель. — Забирайте, не 
возражаю...

— Как же вы отпустили 
одиннадцатилетнего мальчиш
ку в милицию одного, зная, что 
его ждет там официальный 
допрос?

— Я нашей милиции дове
ряю! — весело ответила учи- 
тельн>ица...

Когда сегодня Илька видит 
милицейскую машину, подъез
жающую к его дому, он 
стремглав бежит в чулан, а 
оттуда кричит бабушке: «Ска
жи, что меня нет дома!» У не- 

гать за определенную плату. 
Зато школьники смогут поль
зоваться всем бесплатно. Ma-; 
ло того, они еще будут рабо^ 
тать в организованных «Каска
дом»’ мастерских — шить, то» 
чить, выполнять какие-то не
большие производственные 
заказы и зарабатывать сред? 
ства, которые так нужны каж
дому подростку — на дискиу 
кассеты, на мороженое и кино.»

Кто-то может не поверить. 
Если б я сам не видел своими, 
глазами, что такое возможно, 
не поверил бы. А сейчас уве
рен: можем сделать и обяза 
тельно сделаем. Теперь ужо 
точно — не отступим.

У нас не кооператив, в ко
тором, если «прогорели», рас
продали оборудование, долги 
отдали, деньги поделили и ра
зошлись. Нам «прогорать» ни
как нельзя. Потому что нам ве
рят — и мальчишки, и девчон
ки, вся молодежь района. Мы 
этр почувствовали, когда раз
местили объявление о «Каска
де». Нам начали звонить: од
ни спрашивают, не нужен ли 
врач, механик, художник, дру
гие интересуются, куда можно 
пойти уже сегодня вечером.

Энтузиазма инициатора*^ 
«Каскада» не занимать. А при 
такой поддержке, какую ока
зывают работники райисполко
ма, областной прокуратуры, 
УВД области, можю быть уве
ренным — мы на верном пу
ти. Но очень хотелось бы, чтоб 
прежде всего нас поняла и 
поддержала свердловская мо
лодежь — и потянулась в 
центр.

«Каскад» — первое подоб
ное объединение в нашей об
ласти. Даже не могу пока на
звать аналогов в стране. Раз
ве что московский «Арбат».

Сейчас мы ждем единомыш
ленников, сторонников идеи, 
по-хорошему предприимчивых 
людей, желающих свои зна
ния, мастерство, умение вло
жить в доброе дело. И от
нюдь не на альтруистических 
началах. Ждем и ребятишек, 
мечтающих о том, чтобы стать 
сильными, ловкими, смелыми 
и чтобы зарабатывать своими 
руками деньги на собственные 
нужды.

На днях к нам пришел поэт- 
сатирик и спросил:

— Может, и я на что сго
жусь?

Ребятишки, заполнявшие ан
кеты, с любопытством устави
лись на него. Аж рты раскры
ли от удивления:

— Гляди, поэт. Не по теле
визору, а живой...

А мы обрадовались:
— Нужны, конечно.
Записала

Л. СВЕТЛОВА.

го доверия к человеку в фор
ме больше нет совсем.

В поселковом отделении, ку
да привез Ильку инспектор 
Арбузов, оперуполномочен
ный уголовного розыска Н. В. 
Чурмачез сразу перешел в 
наступление:

—• Признавайся, что это ты 
сделал! Ведй тушенку ты 
украл?

— Я... — в который раз об
реченно сказал Илья.

— Ну, так, значит, и магни
тофон — тоже твоя работа?

Беседа продолжалась долго.

Признаваться в том, чего он 
не делал, Илье Захарову Не 
было никакого резона. В кон
це концов мальчишку отпу
стили с миром. Без малого 
три километра протопал Илька 
до дома, раскрыл калитку— 
попал в объятия бабушки Ко- 
зелиной. Через пять минут, 
отогревая промерзшего Ильку 
горячим борщом, Валентина 
Филипповна всплескивала ру
ками, слушая рассказ о его 
злоключениях.

Когда сытый внук убежал в 
клуб на репетицию своего 
любимого ансамбля ложечни
ков, бабушка убрала со стола 
тарелки и села писать в газе
ту. Это было последней кап
лей. Она вспоминала все оби
ды, нанесенные ее внуку. Не 
потому, что жаждала возмез
дия. Она не знгла, как убоать 
это новое кривое зеркало, в 
котором ее внук Илька отра
жался теперь в образе граби
теля с большой дороги...

А как порой хочется, чтобы 
у мыслей и поступков таких 
мальчишек, как Илька, Паша и 
другие их сверстники с непро
стыми характерами, было 
только одно настоящее прав
дивое зеркало — светлая ду
ша взрослого человека...

Д. ЮШКОВ.
Ирбитский район.
п. Зайково.
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Движение к миру
Два года после XXVII съезда КПСС

Два года назад произошло 
событие, которое в значи
тельной степени изменило 
ход международных дискус
сий о безопасности в мире, о 
том, как эту безопасность обес
печить.

Это событие — XXVII съезд 
КПСС, который выдвинул про
грамму создания всеобъемлю
щей системы международной 
безопасности на основе осво
бождения мира от оружия 
массозого уничтожения и пре
доставления всем странам и 
народам возможностей для 
экономического и социального 
роста в условиях свободы и 
демократии.

Программа создания все
объемлющей системы между
народной безопасности под- 
нимает мирные инициативы 
Советского Союза прошлых 
лет на новый исторический 
уровень. Признавая тот факт, 
что прочный мир невозможен 

- без ликвидации политического 
• и экономического угнетения, 

• эта программа, таким обра
зом, охватывает не только во
енную, но и . политическую, 
экономическую и гуманитар
ную области. Она предпола
гает невозможность обеспече- 

• иия безопасности одного госу
дарства или группы стран за 
счет ущемления интересов 
других.

В Политическом докладе ЦК 
XXVII съезду КПСС было ска
зано, что Советский Союз 
преследует цель обеспечить 
советскому народу возмож
ность трудиться в условиях 
прочного мира и свободы. А 
для этого необходимо прежде 
всего остановить материаль
ную подготовку к ядерной 
войне.

Односторонний мораторий 
СССР на ядерные испытания 
стал новым доказательством 
закономерности разработки 
концепции всеобъемлющей си
стемы международной безо
пасности, вытекающей из 70-

СССР по проблемам разору
жения были затруднены пози
цией администрации Рейгана, 
настаивающей на продолже
нии разработок по СОИ.

Именно СССР выдвинул 
тогда смелую инициативу не
замедлительно организовать 
встречу между Рональдом Рей
ганом и Михаилом Горбаче
вым.

Администрация Рейгана за
няла в Рейкьявике неконст
руктивную позицию. Тем не 
менее эта памятная встреча 
привела к положительному 
итогу, поскольку сна дала 
импульс всем последующим 
переговорам между двумя 
странами, встрече на высшем 
уровне в Вашингтоне.

Решительным шагом в этом 
направлении было Заявление 
Генерального секретаря М. С. 
Горбачева, в котором вновь 
была выражена готовность ве
сти переговоры по ракетам 
средней дальности отдельно 
от других классов ракетно- 
ядерных вооружений.

В последующие месяцы ад
министрация Рейгана неодно
кратно выдвигала условия, 
которые по ее расчетам были 
неприемлемы для Советского 
Союза. Такому курсу не суж
дено было оправдаться. Более 
того, был найден путь к ре
шению вопроса и о ракетах 
«Лершинг-1 А», и к подписа
нию Договора о РСМД. Этот 
исторический документ еще 
ожидает ратификации сенатом 
США и Верховным Советом 
СССР. Но уже сейчас он мо
билизует миролюбивые силы 
планеты на борьбу за дости
жение нового рубежа в реа
лизации программы ядерного 
разоружения; договора о 50- 
процентном сокращении стра
тегических наступательных во
оружений. Свидетельством 
прогресса на этом пути явля
ется, в частности, то, что уча
стники переговоров с обеих 
сторон заявляют о возможно-

пересмотрели свои взгляды. 
Они призывают американскую 
администрацию последовать 
примеру Советского Союза.

Идея об уничтожении ядер
ного оружия до конца нынеш
него столетия завладела ума
ми огромного числа людей как 
в США, так и в других стра
нах. В результате недавно бы
ла создана коалиция органи
заций для достижения этой 
цели.

Под воздействием общест
венного мнения конгресс 
США предпринял за послед
ние два года ряд мер, на
правленных на достижение 
запрета на ядерные испыта
ния, на сохранение ограниче
ний, содержащихся в Договоре 
ОСВ-2. Хотя многие из этих 
решений оказались подорва
ны, сами по себе они явля
ются выражением меняющихся 
подходов к обеспечению бе
зопасности.

Итак, спустя всего два года 
после XXVII съезда КПСС 
многие из выдвинутых тогда 
внешн е политик еских инициа
тив близки к реализации.

Основным препятствием в 
этой области остается настой
чивое стремление администра
ции США продолжать про
грамму СОИ. Поэтому для 
большинства американцев, счи
тающих путем обеспечения 
безопасности переговоры, а не 
наращивание вооружений, 
ключевое значение имеет со
блюдение Договора по ПРО и 
предотвращение дальнейшей 
милитаризации космоса.

Сделать предстоит еще мно
гое. Но уже сейчас можно с 
полным основанием считать, 
что мир без ядерного ору
жия к 2000 году — не утопия, 
а реальная возможность.

Мерилин БЕКТЕЛ, 
редактор 

международного отдела 
газеты «Дейли уорлд», 

США.
(АПН).

О новинках из «Погледа»
«Продажу обуви — под контроль». Так можно сфор

мулировать суть почина, с которым выступил софийский 
еженедельник' «Поглед». Инициатива этого популярней
шего в НРБ издания.поможет преодолеть одно из зол 
производства и рынка — «усредненность» ассортимента, 
когда в магазин выбрасываются огромные количества то- 
варов-«близнецов», не привлекающих; а скорее оттал
кивающих покупателя. Осознание такого факта, что уже 
завтра на улице каждый третий будет одет в тот же плащ 
или те же туфли, претит не только женщине.

Итак, крошечный магазин хозяйственного объединения 
«Пирин» на одной из улиц Софии. В салоп не пробьешь
ся. За рабочий день товара —- женской обуви — продано 
на 13 тысяч левов. Для такой торговой точки совсем не 
рядовой успех. Причина успеха? Тот или иной фасон ту
фель продается числом не более 300 пар, что позволяет 
покупательнице чувствовать себя едва ли не индивиду
альным заказчиком. Более того, к каждой паре она может 
приобрести — по желанию, а не «в нагрузку» — сумоч
ку или перчатки подходящего цвета.
"Помощь еженедельника поистине неоценима. «Поглед» 

помещает на суд читателей фотографию очередной новин
ки «Пирина». которая на текущей неделе поступает в тор
говую сеть. Но популяризации модной и ассортиментно 

« «узкой» продукции — лишь одна сторона медали. Каж
дый покупатель получает также.краткую анкету с адре
сом издания, вписывает в нее свое мнение о приобретен
ном товаре и направляет в еженедельник «Поглед». Таким 
образом сотрудники «Пирина» узнают позитивы и нега
тивы своей работы, нюансы покупательского спроса, а 
читатель через еженедельник может влиять на товаропро
изводителя самым непосредственным образом.

НА СНИМКЕ: сотрудница «Пирина» демонстрирует 
модель следующей недели.

Телефото БТА — ТАСС.
летней истории политики ми
ра Советского Союза. Дейст
вие моратория, завладевшего 
умами людей всего мира, на
чалось еще в августе 1985 г., 
то есть за шесть месяцев др 
открытия съезда.

В период непосредственно 
после XXVII съезда КПСС пе
реговоры между США и

сти, несмотря на сохраняю
щиеся разногласия, их успеш
ного завершения в первой по
ловине нынешнего года. Мно
гие организации и обществен
ные деятели, прежде считав
шие, что так называемые «ве
ликие державы» в равной сте
пени ответственны за продол
жающуюся гонку вооружений, СООБЩАЮТ 999999999999999999999999999999999999999

На кушетке, покрытой бе
лой тканью, лежал неправ
доподобно худой человек и 
стонал. Видно было, что он 
очень страдает. Порой судо
роги охватывали все тело, 
он пытался сесть, заводил 
колени почти к подбородку. 
Возле кушетки суетились 
молодая медсестра и парень 
в белом халате. Парень де
лал больному массаж, мед
сестра пыталась снять судо
роги иглоукалыванием. Стра
дания на миг проходили. Но 
стоило медсестре и парню 
отойти от несчастного га не
сколько минут, как все повто
рялось.

— Так продолжается уже 
больше суток, — говорит 
Нгуен Куанг Ван, директор 
школы перевоспитания нар
команов в Хошимине. — 
Этого парня мы хорошо зна
ем. Оч у нас уже третий раз. 
Фам Нгок Хин. Ему 32 го
да. Наркотики стал употреб
лять с 18 лет. Бросить -нет 
сил...

— На этот раз точно бро
шу, _ стонет услышавший 

: наш разговор Фам Нгок 
Хин. — Слово даю...

— Хорошо, хорошо. — 
успокаивает его Нгуен Ку- 
а:т Ван. — Конечно, бро
сишь. Не ты первый, кто 
бросал.

— Перед тем, как его сюда 
доставили, —- рассказывает 
медсестра, — он вколол в 
руку шесть полных шприцев 
наркотика. Как только жив 
остался?

— Спросите, оч ж^нат? — 
прошу я переводчика Куена.

Фам Нгок Хин кивает го
ловой. Да, женат, и даже 
есть ребенок. Оч скрыл от 
же: ы перед свадьбой, что 
употребляет наркотики. Те
перь семья очень страдает. 
А он ничего не может с со
бой поделать. Но он бросит 
иглу, честное слово, бросит. 

■ Фан Нгок Хин плачет.
Нгуен Куанг Ван снова 

успокаивает его. Пусть зна
ет, что все ему верят — и 
врачи, и семья. Надо сделать 
только усилие над собой. В 
остальном ему помогут. Вее

НМ можно помочь
Опыт лечения наркоманов во Вьетнаме

будет в порядке.
— Это первый этап лече

ния, — рассказывает Нгуен 
- Куанг Ван. Мы сидим в про

сторном клубе школы. Ря
дом актовый зал, где сейчас 
репетирует самодеятельный 
ансамбль. — Первый этап 
состоит в том, чтобы пре
одолеть болезненные явле
ния, вызванные отказом ор
ганизма от наркотиков. Это 
очень сложный период. Он 
может продолжаться и боль
ше месяца. При этом нарко
маны очень страдают. Но 
иначе нельзя. Организм тре
бует очередной дозы дурма
на, а употреблять наркотик 
больному уже запрещено ка
тегорически. На помощь при
ходят иглотерапия, массаж, 
холодные ванны. Делают их 
вновь поступившим больным 
сами наши пациенты — не
давние наркоманы, заканчи
вающие курс лечения. И 
постепенно человек возвра
щается к жизни.

— Может он тогда вер
нуться в семью?

— Практика показывает, 
что нет, — говорит печаль
но Нгуен Куанг Ван. — Со
блазн испытать «чувство не
забываемого счастья», как 
называют состояние дурмана 
наркоманы, слишком велик. 
Необходим второй этап лече
ния, психологический — вер
нуть больным веру в себя, 
убедить их, что существует 
чувство ответственности пе
ред семьей, близкими, нако
нец, перед обществом. И 
когда они это начинают по
нимать, полдела сделано. Но 
это. безусловно, трудный 
процесс. Ведь большинство 
наших пациентов Жили до 
этого как «сорная трава», за
нятые только проблемой до
ставания денег на очередную 
дозу дурмана. Ни до кого 
им не было дела. Приятно

видеть, как зажигаются гла
за молодого человека, начи- ; 
кающего понимать, что в 
этом мире существует, на
пример, любовь и что еще 
ничего для него не потеряно. 
И тогда наступает третий 
этап лечения ■— приобрете
ние специальности, которая 
поможет в дальнейшей жиз
ни. Наши больные работают 
на принадлежащих школе 
рисовых полях, изготовляют 
рисовую лапшу, делают ме
бель из ценных пород дрг- 
весигы. музыкальные инст
рументы. Кстати, очень часто 
бывает так, что уже прошед
шие курс лечения люди ос
таются у нас работать.

— Следовательно, если я 
правильно понял, основной 
метод лечения наркоманов в 
вашей школе — убеждение, 
а не принуждение?

— Совершенно верно. 
Лучшее лекарство от нарко
мании — доверие, которое 
может вернуть веру в свои 
силы. Преступники — тор
говцы I аркотиками. Их не
обходимо вылавливать и 
судить, а наркоманы — 
больные люди. Их надо ле
чить, ни в коем случае не 
унижать, не подавлять, а ле
чить. Мы знаем, что в. не
которых странах Юго-Вос
точной Азии проблему нар
комании пытаются решить 
силой. Это неправильный и 
негуманный путь. Страх не
постоянен. Оч не может за
ставить человека отказаться 
от наркотика, напротив, лишь 
вынудит его искать в нарко
тике «убежище» от страха." 
Об этом говорят и ревуль- 
таты борьбы с наркоманией. 
В некоторых странах, где 
«аргумент» против наркоти
ка — полицейская дубинка, 
число наркоманов практиче-. 
ски te уменьшается. У нас 
же имеются серьезные ус

пехи. Ведь в 1975 году, сра
зу после освобождения Сай
гона, в городе было почти сто 
тысяч наркоманов, а сегодня 
в Хошимине их лишь пять 
тысяч. И в подавляющем боль
шинстве это люди, попробо
вавшие наркотик еше до 
1975 года. Мы пытаемся По
ставить надежный заслон на 
путях приобщения Молодежи 
к наркомании.

— Как вам это удается?
— Прежде всего необходи

мо выявлять пункты по тор
говле наркотиками. До осво
бождения города их было 
более двух тысяч. Сейчас, 
по словам наших пациентов, 
подпольно действует .около 
пятисот. Наркотик, как и 
прежде, в основном поступа
ет к нам из так называемого 
золотого треугольника — 
территории Лаоса. Таиланда 
и Бирмы. Доставляют его 
контрабандисты. Основные 
торговцы наркотиками — эт
нические китайцы, прожи
вающие в Шологе, (китай
ский квартал Хошимина. — 
А. И.). Они же составляют 
двадцать процентов наших 
пациентов. Сейчас пути конт
рабанды во многом пресече
ны. Кроме того, торговцы 
наркогиками знают, что за 
приобщение молодежи к нар
комании их ждет особо су
ровое наказание.

— И все-таки, много лю
дей. прошедших курс лече
ния в вашей школе, возвра
щаются сюда снова?

— Много. — говорит Нгу
ен Куанг Ван. — Лечение 
наркоманов — сложная 
проблема. Но нельзя терять 
терпения. Наша задача — 
вернуть больным людям ра
дость жизни.

А. ПРАВОВ, 
спец. корр. АПН.

Хошимин.

Языком статистики
ф СОГЛАСНО результатам 

опроса общественного мнения, 
который был проведен детройт
ской исследовательской орга
низацией «Маркет опинион ри- 
серч», 75 процентов американ
цев поддерживают советско- 
американский Договор по 
РСД-РМД.

27 процентов считают новое 
советско-американское согла
шение «очень значительным?, 
55 процентов — «умеренно 
значительным?.

Согласно опросу, 62 процен
та сторонников республикан
ской и 66 процентов сторон
ников демократической пар
тии считают, что СССР можно 
доверять «по крайней мере 
как-то?. 43 процента респуб
ликанцев и 41 процента демо
кратов полагают, что Совет
скому Союзу можно доверять 
в вопросах соблюдения Дого
вора по РСД—РМД.

В джунглях 

капитала

ОСТОРОЖНО:
ФЛИБУСТЬЕРЫ!

Если бы флибустьеры Ген
ри Моргана могли знать, ка
кие барыши будут у пиратов 
80-х годов XX века, то их 
блистательный вожак навер
няка показался бы им про
сто мелким жуликом. Со
временное пиратство не име
ет ничего общего, с грабежа
ми торговых судов, а у со
временных пиратов нет кро
ваво-красных платков на го
ловах, и они не похожи на 
головорезов, рассказы о ко
торых приводили в ужас пу
тешественников из Старого 
в Новый свет. Сами же по
томки флибустьеров не. ри
скуют расстаться с жизнью 
в жестокой абордажной 
схватке или завершить свои 
дни, раскачиваясь на рее 
фрегата королевского флота.

Пираты сегодняшних дней 
проводят свои разбойничьи 
операции, взяв на вооруже
ние торговые марки товаров 
или технологические процес
сы, дизайн или идеи. О мас
штабах их операций 1 можно 
судить по следующим» дан
ным министерства торговли 
США. Ежегодно потери ком
паний только Соединенных 
Штатов из-за того, что меж
дународный рынок наводнен 
подделками под их товары, 
составляют 20 миллиардов 
долларов.* Если же добавить 
к этому потери английских, 
французских, западногерман
ских и других фирм мира, 
то сумма возрастет в не
сколько раз. Подделывается, 
копируется и выбрасывается 
на рынки буквально все: по
требительские товары, патен
ты, авторские грава, кино
фильмы и видеозаписи, кни
ги и прочее.

При этом масштабы дея
тельности индустрии подде
лок порой превосходят мас
штабы деятельности законно
го бизнеса. Например, сооб
щала газета «Балтимор сан», 
только в 198G году в одном 
Таиланде было выпущено на 
два миллиона больше соро
чек, подделанных под про
дукцию известной француз
ской фирмы «Лакось», чем 
на заводах самой этой компа
нии.

В последнее время в Азии 
широкое распространение по
лучило «компьютерное пи
ратство» — выпуск скопиро
ванных программ для домаш
них компьютеров. На: ример, 
относительно сложные про
граммы для компьютеров, 
стоящие в США около 500 
долларов, в некоторых ази
атских странах можно ку
пить всего за 7,5 доллара.

Промышленное флибусть
ерство! Оно достигло в на
стоящее время таких мас
штабов, что ведущие амери
канские компании были вы
нуждены создать коалицию 
под названием «Комитет по 
интеллектуальной собствен
ности». Его участники при 
содействии правительства 
США пытаются изобрести 
специальные меры по защите 
своей продукции, разрабо
тать международные или дву
сторонние соглашения, кото
рые, могли бы сдержать на
ступление индустрии подде
лок. А. ФЕДЯШЧН,

корр. ТАСС.
Вашингтон.

ДНЕВНИК ОЛИМПИАДЫ
Вряд ли кто из пришедших 

во вторник в «Сэддлдоум» 20 
тысяч зрителей на финальные 
олимпийские соревнования 
танцевальных пар сомневался, 
что победит московский дуэт 
Наталья Бестемьянова и Анд
рей Буки>н. И на втором 
месте москвичи — Марина 
Климова и Сергей Понома
ренко, А на четвертом, про
пустив вперед канадцев Трэй
си Уилсон и Роберта Маккола, 
также столичные спортсмены 
Наталья Анненко и Генрих 
Сретенский.

Бестемьянова и Букин — 
трехкратные чемпионы мира— 
завоевали «золото» Олим
пиады.

Первым на играх-88 дву
кратным чемпионом стал 
шведский конькобежец Томас 
Густафссон, завоевавший золо
тые медали на дистанциях 
5000 и 10000 метров. А во 
вторник к нему присоедини
лись спортсмен из ГДР биат
лонист Франк-Петер Реч и 
финский прыгун с трамплина 
Матти Нюкянен.

Счастливой для Реча оказа
лась трасса в Кэнморе. После 
успеха в гонке на 20 км он 
выиграл и спринт на 10 км. 
Уже сейчас, без учета эста
феты, которая состоится 26 
февраля, 23-летнего лейтенан
та народной полиции из Цинн- 
вальда можно смело назвать 
«королем» биатлона Белой 
Олимпиады-88. Он показал аб
солютно лучший результат дня 
— 25 мин. 08,1 сек. Кстати, вы
ступал позади главного своего 
соперника — Валерия Медвед- 
цева из Ижевска и знал, как 
тот идет. В итоге советский 
лыжник снова стал серебря
ным призером нынешних игр, 
проиграв победителю 15,6 сек, 
И третье место за нашим, са
мым молодым в команде би
атлонистов гонщиком — сверд
ловчанином Сергеем Чепико
вым (25 мин. 29,4 сек.), кото- 
рому лишь в январе исполнил- 
ся 21 год,"

Также второе «золото» — 
на этот раз на 90-метровом 
трамплине — завоевал извест
ный «летающий лыжник» из 
Финляндии Матти Нюкянен, 
Кстати, эти соревнования уда
лось провести только посла 
того, как стих ветер и судей
ское жюри дало свое «добро». 
Ведь нынешний турнир дол
жен был быть проведен еще 
17 февраля и дважды перено
сился. Финский прыгун проде
монстрировал полное превос
ходство над соперниками, да
леко оторвавшись от ближай
шего из них. Его результат— 
224,0 очка с прыжками на 
118,5 и 107,0 метров. А тре
неры сборной СССР решили 
снять с состязаний наших обо
их участников — Эдуарда Су- 
боча из Красноярска и горь
ковчанина Михаила Есина, по
скольку они из-за ветра не 
имели достаточного количе
ства прыжков с большого 
трамплина. А на необоснован

ный риск идти не было смыс
ла.

С большим интересом жда
ли в Калгари начало команд
ного турнира двоеборцев, по
скольку сборная СССР на этот 
раз выступала в роли одного 
из претендентов на «золото». 
Но случилось непредвиденное:

после первого прыжка лидер 
команды таллинец Аллар Ле
ванди почувствовал себя пло
хо и отказался от второго, 
для двух его товарищей — 
москвичей Василия Савина и 
Андрея Дундукова дальше уже 
не имело смысла продолжат» 
борьбу, поскольку в зачет идут 
результаты трех спортсменов.

Не вмешались в борьбу за 
награды, как, впрочем, и ожи
далось, и наши конькобежки. 
На этот раз лучшая из них — 
москвичка Светлана Бойко — 
была лишь шестой (4 мин. 
22,90 сек.). А победила... гол
ландка Ивонн ван Геннип, су
мевшая опэоедить сильных 
спортсменок ГДР. Ивонн, бе
жавшая в четвертой паре, пер
венствовала с фантастическим 
результатом — 4.11,94 — ми
ровой рекорд.

(Спец, корр. ТАСС).
Калгари.

НА СНИМКЕ: наш земляк 
С. ЧЕПИКОВ.

Фото В. ДОЛГАНИНА.

За чудный танеп,—

высший балл

Калейдоскоп

КУНСТКАМЕРА В СТАРОМ ГОРОДЕ
В Варшаве, в Старом городе, есть Музей художественных и 

точных ремесел. Как говорит его хранитель сЛавомир I ожке- 
вич, это своего рода нунстнамера. Наряду с экспонатами, 
имеющими большое историческое и художественное значе
ние, здесь выставлены предметы просто любопытные, напри
мер, различные ■ onpat ы очков XIX — начала XX вена. В за
лах музея можно увидеть стенные и карманные часы, музы
кальные механизмы, старинные предметы, изделия из брон
зы, медали, планетки, оптические стекла, вставленные в оп
равы из благородных металлов, ювелирные изделия.

Самая ценная и наиболее привлекательная для многочис
ленных туристоз (а за год их бывает здесь до ста тысяч) -- 
коллекция старинных часов, большинство из которых продол
жает показывать время. Коллекция составлена таким обра
зом, что по ней можно проследить путь развития часовой 
техники и изменения в стилях декорации с XVI столетия, ко
гда впервые было начато изготовление комнатных «асов с бо
ем, и до наших дней. Наибольшее число экспонатов датиру
ется XVIII и XIX веками.

При музее работает реставрационная мастерская, которая 
возвращает старинным часам их былое великолепие. Зача
стую это подлинная реконструкция: на основе сохранивших
ся деталей специалисты высочайшей квалификации восста
навливают первоначальный вид изделия. Так, например, его 
обрели английские фонарные часы XIX века.

Одной из изюминок коллекции считается так называемый 
«нафель», или «жаба» — старинные настольные часы XVII 
века с горизонтально размещенным циферолатсм. Чтобы уз
нать, который час, на него надо было посмотреть сверху.

Жаркими «половецкими 
плясками» опалила заполнен
ную до отказа почти 20-ты- 
сячную аудиторию олимпий
ской ледовой арены «Седдл- 
дом» в Калгари наша про
славленная пара Наталья 
Бестемьянова — Андрей Бу
кин.

Красиво, уверенно ката
лись трехкратные чемпионы 
мира, и судьи заслуженно 
оценили их выступление, вы
ставив высокие баллы, в том 
числе и три «шестерки».

— Мы верили в победу, и 
она пришла к нам, — ска
зала Наталья.

— И шли мы к ней целых 
четыре года, — добавил Ан
дрей.

А ведь после Олимпии- 
ских игр в Сараево партне
ры решили было завершить 
свои выступления в боль
шом спорте: сказывались 
травмы, накопившаяся пСй- 
хологическая усталость, да и 
возраст Андрея поджимал — 
можно ли мечтать о золотых 
олимпийских наградах, когда 
тебе в год Олимпиады стук
нет 31 год?! И все же. во
преки всему, было решено

готовиться к главным сорев
нованиям четырехлетия. И. 
как видим, не напрасно. С 
победой вас, Наташа и Ан
дрей!

Немало эпитетов можно 
отнести и в адрес нашей вто
рой столичной пары — Ма
рины Климовой и Сергея По
номаренко. Насколько без
оговорочной была победа' Бе- 
стемьяновой и Букина, на 
столько уверенно завоевали 
Марина и Сергей «серебро»

В соревнованиях по фигур
ному катанию осталось раз
ыграть один комплект ме
далей — среди женщин. Од
нако еще задолго до старта 
подавляющее большинство 
журналистов и специалистов 
называют имя будущей побе
дительницы — Катарина 
Витт из команды ГДР. Здесь, 
в столице XV зимних Олим
пийских игр, она пользуется 
огромной популярностью. 
Впрочем, так же. как и на
ша Екатерина Гордеева — 
золотая медалистка в состя
заниях спортив- ых пар.

В. ТРУШКОВ, 
спец. корр. ТАСС.

Калгари.

На финише
' Итак, завершается наш 
первый конкурс — «Кон
курс миниатюр». В послед
ние зимние дни этого года 
предлагаем вам заключитель
ные задания.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Игру начинают белые. • 
Сколько ходов До мата ос
талось черному королю? 
Найдите кратчайший путь.

№ 18.

№ 17. Дмитрий Кремнев. 
Свердловск.

№ 15.

Ход белых.
(3 очка).

Заматуем короля!
(2 очка).

Исследуйте эту позицию. 
Смогут ли здесь белые вы
играть? I

Учимся вместе
17 декабря мы говорили о 

позиции № 102. Надо было 
устранить побочное реше
ние, сохранив идею перекры
тия.

■Исправления этой задачи 
прислали свердловчане Аид- 
рей Дурзнднн. Илья Кап
лан, Иваи Климаев, Иван 
Таскин. Сергей Федоров и 
Владимир Кольцов (ст. Коу- 
ровка). Эти товарищи стара
тельно и аккуратно выпол
няют все наши задания. Чув
ствуется их творческий рост.

На этот раз лучшей при
знана такая переработка:

Мат в три хода.

1. Фц5 Крс4 2. КсеЗХ: 
1... Крс5 2. къ4х; 1... Крсб 
2. Kf:d4x; 1... Кре4 2. 
K:d6X; 1... Креб 2. Kg3X: 
1... KpeG 2. Kh6X. Матую
щие ходы в этих вариантах 
должны быть единственны
ми, дуали не допускаются. 
Ответы надо прислать до 
1 апреля с. г.

Заслушаем судью

1. ЛИ! g3 2. Kgl! Кр~ 
3. КЬЗХ. 1. Kpd2? d3!. 1.
Лаб? Kpel 2. Л(5 g3! Новых 
фигур ie добавлено, началь
ный ход ладьей максимально 
«удлинился», позиция стала 
естественнее.

Новое задание. Даем вари
анты решения двухходовой 
задачи. Надо восстановить 
начальную позицию.

Может, вы хотите заслу
шать судью? Приглашаем вас 
3 марта во Дворец шахмат 
Свердловска (ул. 8 .Марта, 
22). С отчетом о судействе 
27-го областного конкурса 
по разделу двухходовых за
дач выступи:- наш ведущий 
проблемйст Владимир Вели- 
кославский. Начало встре
чи — в 18 часов.

Ответы
№ 5. Если 1. с8Ф?, то

1... КрЬб! Решает 1. с8К!

Кр:с8, Кра8 2. Саб, СсбХ 
(1 -очко).

№ 6. Только 1. Kh3! gh 
2. Kpf2 112 3. Kg3X (1 очко),

№ 7. После «длинного» 
хода 1. Л114! — королевская 
«кадриль» в разные сторо
ны: 1... d6 2. Лd4! d5 3. 
Kpgl Кре2 4. Kpg2 Kpel 5. 
Kpf3 Kpfl 6. ЛdlX: I- dö 
2. Kpel d4 3. cd Kpg2 4. 
Kpe2 Kpgl 5. Kpf3 Kpfl 6. 
Л111Х- Короли поменялись 
местами. 1. Лй4? d6! 2. Kpgl 
d5l; 1. ЛЬ4? d5! 2. Kpgl 
Kpe2! (3 очка).

№ 8. 1. Kf2!g3 2. Kp:g3 
h2 3. Kp:h2 Kp:f2 — пат (2 
очка).

№ 9. 1. Kf5! — цугцва'т. 
1... Kpd5, KpfG (e6) 2. Ф 'G, 
Фе7. 1. Kb5? Kpd5 2. ( -5 
Крсб!; 1. Ke8? Kpd5 2. С 3 
Креб!; 1. Кеб? KpfG! 2. Ф18 
Кре5! (2 очка).

№ 10. 1. СеЗ КрЬ7 2. е7 
Л!аЗ -3. Са7! (2 очка).

Олимпийские
Член Международного олим

пийского комитета (МОК) Мо
рис Эрцог (Франция) с похва
лой отозвался о «немом» те
левизионном показе канадца
ми состязаний по некоторым 
видам спорта. «Никто нс навя
зывает вам своей точки зре
ния. Вы сами даете оценки 
спортсменам, а Это. наверное, 
лучше всего», — сказал быв
ший министр спорта Франции.

❖ * *
Командам ряда стран« участ

вующим в зимних Играх, при
шлось объясняться с канад
ской таможенной службой и 
выполнять ее указания. Так. 
финны хотели провезти с со
бой ветчину из оленятицы. Од
нако таможня не пропустила 
ее через границу, так как дей
ствует запрет на ввоз в Кана
ду продуктов. Такая же судь
ба постигла у норвежцев пар
тию семги.

* ❖ *
Федеральная почта ФРГ Вве

ла круглосуточно действующую 
службу спортивных новостей 
из Калгари. Набрав указанный 
телефонный номер, любой жи
тель Западной Германии из 
Любого населенного пункта 
может услышать записанные 
на пленку олимпийские ново-

снежинки
сти. Программа мен. егся триж
ды в сутки — в 8, 13 и 21 час.

* * $
По мнению специалистов, боб- 

слейная трасса быстро теряет 
свои качества по ходу со ре в 
новаций, «не выдерживая» та
кого наплыва спортсменов, как 
на олимпийских стартах . ки- 
пажей двоек, в которых при лял 
участие 41 дуэт. Однако пред
ложение сократить число уча
стников за*счет представите
лей «теплых» стран, типа Вир
гинских островов, Мексики. 
Португалии, не согласуется с 
олимпийскими принципами и. 
как заявили организаторы« 
не будет принято.

• * ❖ ❖
Кайие сувениры пользуют

ся наибольшей понуры ностью 
у гостей Олимпийских игр? 
Как сообщают газеты в Калга
ри, это —. ковбойское снаря
жение. Покупают шляпы, сапо
ги. ремни и даже... ЪеДла. Са
ми продавцы считают, что це
ны слишком высокие, нс это не 
останавливает туристов.

* * *
За 16 дней Олимпиады фирма 

«Джервинг». купившая право 
на торговлю саг стами с олим
пийской символикой, надеется 
продать тысячу г аг '00 дол
ларов.

После одиннадцати дней
КАЛГАРИ Советские олимпийцы лидируют по количе 

завоеванных медалей после 11 дней зимних Игр. У них 22 на
грады: (8 золотых, 8 серебряных и 6 бронзовых) Сборная ГДР 
завоевала 17 медалей (7, 6, 4) н 14

Далее идут команды: Австрии 
2; Швеции — 3, 0, 1; США — 
Голландии — 1, 2, 2; ФРГ — 1,
вегии — 0, 3, 1; Канады 
0, 0, 1; Японии — С ‘

— 3, 3, 1; Финляндии — з, о 
2, 1, 1; Швейцарии — 1, 4, 2; 

. 1, 1; франции — 1, о. 1; Нор. 
■»“л“1.—ЧССР — 0, 1, 2; Италии — 
0, 0, 1; Югославии — 0, 0, 1.
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НА СМЕНУ!

К ВОПРОСУ

О ЕЖЕНЕДЕЛЬНИКЕ

GEMiKHi

РЕЖЕВСКИЙ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ТЕХНИКУМ

ПРОВОДИТ
ВСТРЕЧУ ВЫПУСКНИКОВ

дневного бухгалтерского и строительного 
отделений 1978 года выпуска.

Встреча состоится 19 марта в 47 час, в здании 
Техникума.

Архитектурный памятник — собор 
Александра Невского, а ныне Красно
уфимский этнографический музей. Ни
как не обойдет его взгляд приезжего че
ловека. Если хотите побольше узнать о 
славных традициях города, чем богата 
история этого края — приходите в

музей. Здесь вас встретит и познако
мит с экспонатами научный сотруд
ник Любовь Сюзева,

Сегодня в одном из залов этого кра
сивого старинного здания открыта вы
ставка работ земляка-художника, вы
пускника художественной студии име

ни М. Б. Грекова — В. П. Фельдма
на. Двадцать подлинных работ и фото
копий рассказывают о творчестве воен
ного художника. Самые значительные 
работы В. П. Фельдмана собраны в 
фрагментах диорамы «Штурм Переко
па», который находится в зале музея 
Советской Армии.

НА СНИМКАХ: этнографический 
музей в Красноуфимске; голова солда
та —- рисунок 1959 года; рисунок к 
диораме «Штурм Перекопа» 1959 г.; 
научный сотрудник музея Л. Сюзева.

Фото Л. БАРАНОВА.
Красноуфимск.

репортаж

С МЛАДЕНЧЕСТВА
ДО ПРЕКЛОННЫХ ЛЕТ
На людей всех возрастов рассчитан 
культурно-спортивный комплекс, 
недавно открытый в Бисерти

Тонкие ароматы дерева, за
пахи древесных лаков встреча
ют нас при входе в это здание. 
Необжитые, но уже уютные и 
приветливые ^алы ждут ново
селов. Ими стали лесозагото
вители Бисертского опытного 
леспромхоза. Они тщательно 
готовились к этому событию— 
открытию культурно-спортив
ного комплекса.

Сооружение при всей кажу
щейся хрупкости и воздушно
сти конструкций выглядит 
очень величественно. Его пло
щадь — 3600 квадратных мет
ров, стоимость — около мил
лиона рублей.

Каждый, кто успел уже из
учить плд^.ировку залов, рас
смотрел деревянные кружева 
на стенах^ яркие росписи, ак
куратно выложенный мрамор
ный пол, поймет/ что такую 
красоту с такой любовью 
могли сделать только добрые, 
крепкие хозяева. Действитель
но, комплекс возводили хо
зяйственным способом, по ста
рому обычаю — всем миром. 
На стройку посылали своих ра
бочих производственное под
разделение леспромхоза, кол
лектив подшефного совхоза 
«Бисертский» и другие.

Сегодня просторные много
численные залы распахнули 
для всех свои . двери. Разде- 
литб радость новоселов при
ехали гости со всей области.

В день торжественного от
крытия Бисертского культур
но-спортивного комплекса его 
посетили и выступили перед 
хозяевами праздника секре
тарь Свердловского, обкома 
КПСС В' В. Андрианов, заве
дующий отделом агитации и 
пропаганды обкома Г. П. 
Яшин, заведующий отделом 
лесной, деревообрабатываю
щей и бумажной промышлен
ности обкома партии Н. Д. Ки
реев, первый заместитель 
председателя Свердловского 
облисполкома Ф. М. Морща
ков, директор института «Урал- 
гипролеспром» Ю. Ф. Матафо- 
нов и другие.

Есть чем гордиться бисерт- 
цам: под одной крышей раз
местились кинозал, помеще
ние для кружковой работы, 
детский бассейн, зимний сад, 
сауна, спортивный, концерт
ный залы, танцевальный зал с 
баром. В нашей области рабо
тают только два такого типа 
культурно-спортивных ком
плекса: в Балгыме и Манчаже.

«Уралгипролеспром» проек
тировал здание с таким рас
четом, чтобы при наименьшей 
стоимости позволить наиболь
шему количеству людей найти 
здесь занятие по душе. По су
ти, проектировщики воплотили 
в жизнь идею многосторонне
го семейного отдыха, причем 
для членов се-мьи от младенче

ского возраста до преклонных 
лет. •

Председатель профкома 
леспромхоза П. М. Пупышев 
рассказал:

— Мы планируем ввести 
здесь несколько видов недо
рогих платных услуг. Для это
го оборудовали видеосалон, 
детскую игровую комнату, ус
тановили игровые автоматы. 
Скоро начнут работу платные 
группы здоровья разного про
филя. Комплекс будет выпол
нять и социально-педагогиче
скую функцию — рядом с КСК 
находится подшефная школа и 
детский комбинат леспромхо
за.

По традиции новоселье на
чалось с песен и танцев, ко
торые привезли с собой пер
воуральский ансамбль «Ураль
ская рябинушка» и Уфз-Ши- 
гиринский татарский фольк
лорный коллектив. Народная 
шутка, потешки, игра стали 
прекрасным началом праздни
ка, создали отличное настрое
ние.

Вся концертная программа 
была спланирована так, чтобы 
доказать: да, в КСК можно от
дыхать всей семьей. Одновре
менно в трех залах шли раз
ные мероприятия: в бассейне 
плескались ребятишки, в 
спортзале разгорелись весе
лые старты, потом состязались 
борцы и волейболисты. В кон
цертном же зале выступали 
ВИА «Аленушка», ансамбль 
брейкеров «Наше дело» и дру
гие коллективы. Сценарий 
праздника написал молодой 
режиссер, лауреат Всесоюзно
го фестиваля театральных 
празднеств и представлений 
С. Гаврилов. Более сотни ар
тистов выступили на новосе
лье.

Отзвучала последняя песня, 
но не покидает спортивный 
азарт игроков, никому не хо
чется уходить. Что ж, немало 
спортивных баталий увидят эти 
стены.

Л. БАРАНОВА.
Нижнесергинский район.

Михаил НАЙДИЧ

РОЯЛЬ
Отец у Вовки был 
директор ресторана, 
у них везде ковры, у них 

блестел рояль, 
И Вовке говорят:

Ну прояви старанье, 
пылится инструмент

и пропадает, жаль! 
Но я заранее знал,

что Вовку-пустомелю 
к такому не склонить —

и не ошибся в том: 
он гамму до мажор учил

почти неделю, 
ну, а потом, со зла ударил 

кулаком. 
«Плевать!». — он отрубил. 
Но зубы я не скалил, 
хоть все предугадал

с другими наравне. 
Я в клуб пищевиков ходил

(когда пускали!) 
и открывал рояль, вздыхая:

«Вот бы мне!..». 
Не с первого рывка

и не в теченье часа, 
но все же как-то раз. в один 

дождливый день 
почувствовал душой —

рояль мне подчинялся, 
и сразу за окном

укоротилась тень. 
Ну. солнышко, сияй.

из черных туч воскресни 
и клавишей моих коснись

наверняка!
' Уже смелей звучит 

утесовская песня, 
где понапрасну ждет

старушка -моряка. 
А дни летят, летят...

Во что меня ты втравишь, 
военный первый день, бедой 

затмивший свет! — 
Куда я загляну?
Каких коснусь я клавиш? 
Не мне ль держать теперь 

за музыку ответ?
За музыку полей, за боли 

и несчастья, 
за разоренный быт 

кварталов и квартир. 
За то. что лишь вчера 

корову бабы Насти .— 
надежду всю ее! — 

прирезал дезертир.
Лишь сорок пятый год .

сумел земле поведать, 
что смыта наконец 

коричневая тьма.— 
входила, чуть дыша, 

мелодия Победы 
на цыпочках своих

в печальные дома... 
В степи холмы могил — 

бойца или комдива — 
последние навек, святые 

рубежи. 
Ах музыка моя, была б хоть 

ты правдива, 
как наш солдатский долг. 

Ни полутакта лжи! 
Л память о былом — 

замедленная мина, 
и. как полубольной.

хватаясь за кровать, 
гляжу — в закате дня 

чернеет пианино, — 
и как-то не решусь: 
открыть?.. Не открывать?..

В конце прошлого года 
(29 декабря) мы опублико
вали интервью с писателем 
С. А. Абрамовым, главным 
редактором еженедельной га
зеты «Семья». Сергей Алек
сандрович рассказал о том, 
чем вызвана необходимость 
создания специального еже
недельника, о главных разде
лах нового издания, которому 
предстояло выйти в свет в 
январе 1988 года, сообщил, 
как можно подписаться на 
«Семью». Это интервью, а 
называлось оно «Лад — в 
семье клад», вызвало нелады 
потенциальных подписчиков 
еженедельника с работниками 
отделений «Союзпечать». По
лучилось, что к моменту пуб
ликации выступления С. А. 
Абрамова подписка на 
«Семью» была ограничена. 
Люди звонили и писали нам, 
обращались в областное агент- , 
ство «Союзпечать», но стать 
обладателями «клада» не мог
ли.

Мы тогда позвонили в Мо
скву, в еженедельник.

— Боремся за увеличение 
тиража- Вопрос с расширени
ем подписки решается, — за
верил главный редактор С. А. 
Абрамов. — Переправляйте 
письма наших будущих чита
телей в адрес «Семьи», по
стараемся помочь им.

Так мы и сделали. И, наде
емся, внесли свой небольшой 
вклад в принятие решения о 
дополнительной подписке на 
еженедельник «Семья». Это 
случилось совсем недавно. 
Жителям Свердловской обла
сти выделено дополнительно 
полторы тысячи экземпляров, 

— Первоочередное право 
на подписку предоставлено 
активистам Советского детско
го фонда имени В. И. Ленина, 
работникам детских интернатг 
ских учреждений, — сообщил 
заместитель начальника обла
стного агентства «Союзпечать» 
С. А. Зобнез. — Многие уча
стники учредительной конфе
ренции в Свердловске уже 
воспользовались этим правом. 
Сейчас на еженедельник 
«Семья» можно подписаться 
в любом отделении «Союзпе
чати». Выделено их по не
скольку десятков экземпляров, 
но сроки подписки неболь
шие — до 12 марта. Так что 
надо спешить.

Прежде чем вы направитесь 
в районное отделение «Союз
печати», сообщим индекс еже
недельника «Семья» — 50119. 
Выходит он объемом 16 по
лос, стоимость каждого номе
ра 15 копеек. Подписка на 
год — 7 руб. 80 коп.

К сведению руководителей 
предприятий и учреждений Свердловска 

и Свердловской области!
Туристские базы «Хрустальная», «Черданская», 

«Солнечный камень», «Чусовая» заключают дол
госрочные договоры на круглогодичное и се
зонное обслуживание трудящихся.

* За справками обращаться по адресу: 620000, 
г. Свердловск, Пролетарская ул., 3, отдел тури
стских учреждений.

Телефоны: 51-53-62, 51-42-78.
'Ill .........—— .....................— I ! I -, .,

УПРАВЛЕНИЕ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ
СВЕРДЛОВСКОГО ОБЛИСПОЛКОМА

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
на следственно-криминалистический факультет Сверд- ■ 
ловского юридического института, в специализирован
ную группу Сибирского автомобильно-дорожного ин-- 
ститута (Омск) по подготовке специалистов ГАИ, в 
высшие и специальные средние школы МВД СССР: 
Омскую, Хабаровскую, Горьковскую, Киевскую, Ря
занскую, Уфимскую, Нижнетагильскую, Краснодар
скую, Брянскую, Воронежскую, Барнаульскую, Рое*- ’ 
товскую и Владимирскую.

Следственно-криминалистический факультет СЮЙ; 
и школы МВД СССР готовят специалистов с высшим 
и средним юридическим образованием для работы*в ■ 
органах внутренних дел Свердловска и области.

Принимаются мужчины, имеющие законченное сред-" ( 
нее образование, отслужившие срок действительной . ‘ 
военной службы, в возрасте не старше 30 лет. годные. . . 
по состоянию здоровья к учебе в военных училищах. .

На следственно-криминалистическом факультете 
СЮИ и в высших школах МВД СССР вступительные 
экзамены проводятся с 1 по 20 августа по русскому 
языку и литературе (письменно), истории СССР (уст
но), обществоведению ' (устно); в Сибирском автомо
бильно-дорожном институте — с 1 по 20 августа по 
русскому языку и литературе (письменно), математи
ке (письменно и устно), физике (устно); в средних 
школах МВД — с 1 по 15 сентября по русскому язы<- 
ку и литературе (письменно) и истории СССР (устно); 
В Воронежской школе вместо экзамена по истории 
СССР сдается экзамен по математике (устно).

Зачисленные на следственно-криминалистический 
факультет СЮИ и в Сибирский автомобильно-дорож
ный институт обеспечиваются бесплатным общежити
ем и им выплачивается стипендия 55 руб. в месяц; 
Срок обучения — 5 лет.

Зачисленные на учебу в школы МВД СССР обес
печиваются бесплатным общежитием, обмундировани
ем, питанием. Стипендия — 40 рублей в месяц. Срок 
обучения в высших школах — 4 года, в средних — 
2 года.

Выпускникам учебных заведений МВД СССР7 вы
дается диплом общесоюзного образца и присваивается 
специальное звание «лейтенант».

Для оформления на учебу необходимо обращаться в 
отделы внутренних дел по месту жительства или в 
УВД Свердоблисполкома (620000, Свердловск, • 
пр. Ленина, 17. Тел.: 58-87-73, 58-85-16).

--------------------------------- анонс!
«УРАЛМАШ» УЛЫБАЕТСЯ»
Всем, у кого ест. чувство 

юмора или хотя бы чувство, 
что у него нет чувства юмо
ра. Комитет комсомола Урал
машзавода готовится к про
ведению второго фестиваля

«Уралмаш» улыбается», кото- 
рый состоится с 8 по 10 апре
ля во Дворце культуры 
УЗГМ. Оргкомитетом фести
валя намечены участники, 
но,...

Внимание! Коллективы, труп-

пы, ансамбли, формальные и 
неформальные объединения, 
если вы хотите принять уча
стие в празднике смеха, спе
шите обратиться в комитет 
ВЛКСМ Уралмашзавода по те
лефонам: 37*24-11, 37-10-15.
Здесь ждут, ваших заявок, 
друзья.

.... "У1 у

• МАРАФОН

Из Европы в Азию
Старт 11-го традиционного 

зимнего марафонского про
бега, посвященного нынче 
70-летию Советской Армии 
и Военно-Морского Флота, 
был дан в Первоуральске. А 
финишировали 130 любите
лей бега из Свердловской, 
Тюменской. Пермской, Челя
бинской, Курганской обла
стей, Башкирской АССР и 
Москвы уже в Свердлов
ске.

Быстрее всех преодолел 
42 км 195 метров ремонтник 
Верхнесалдинского металлур
гического производственного, 
объединения Сергей Солда
тов. Он финишировал с но
вым рекордом зимней трас
сы — 2 часа 19 мин. 17 
сек. Минуту уступил ему 
слесарь верхнепышминского 
комбината «Уралэлектро
медь» Владимир Никитин. 
Третьим призером стал 
свердловский пожарник Сер
гей Серебренников.

Среди участниц- марафона 
победительницей стала' на
чальник цеха Свердловского 
•электровозоремонтного заво
да Римма Каримова (КЛБ 
«Ворошиловец»). Второе ме
сто заняла лаборантка 
Свердловского лесотехниче
ского института Лилия Сна- 
говская (КЛБ «Урал-100»). 
Третье — представительница 
КЛБ «МГУ» Светлана Ша
ламова.

Вместе с молодыми уча
стниками пробегй успешно 
завершили трудную-' дистан
цию и ветераны спорта. Как 
всегда, уверенно пробежал 
марафон участник Великой 
Отечественной войны, пред
седатель свердловского КЛБ 
«Урал-100» Виктор Алек
сандрович Дутов. В этот 
день ему — ровеснику Крас
ной Армии — исполнилось 70 
лет.

В. УРАЛЬЦЕВ.

• АВТОСПОРТ

В ВИХРЕ СКОРОСТЕЙ
R Реже прошел чемпионат 

области по трековым гонкам 
на легковых автомобилях 
8 класса («Жигули», «Москви
чи») и 10 классу («Волга» — 
ГАЗ-24). В соревнованиях при
няли участие сильнейшие гон
щики нашей области и гости 
из Перми, выступавшие вне 
конкурса.

Алую ленту чемпиона обла
сти в 10 классе автомашин за
воевал кандидат в мастера 
спорта, водитель такси СПО- 
ПАТ № 2 Б. Горовой. Вторым 
был кандидат в мастера спорта 
И. Кузнецов из Режа (СТК 
«Вихрь») и третьим — води
тель таксомоторного парка 
Нижнего Тагила С. Тосюков.

В классе автомашин «Жигу

ли» и «Москвич» чемпионом 
области этого года стал кан
дидат в мастера спорта А. Ара
пов из Верх-Нейвинского, «се
ребро» получил его земляк 
Л. Пешков и «бронза» доста
лась С. Мошкову, гонщику из 
СТК «Радуга» Свердловской 
птицефабрики.

Ю. ПЕЧЕРСКИЙ, 
член областной 

федерации 
автоспорта.

• городки
Закончилось открытое зим

нее первенство Свердловска 
по городошному спорту, в ко
тором приняли участие семь 
команд.

Упорная борьба ■ за чемпи
онское звание развернулась 
между постоянными соперни
ками: спортсменками верхне- 
пышминского комбината
«Уралэлектромедь», Урйльского-. 
турбомоторного завода й-менн ■ 
К. Е. Ворошилова и городош
никами машиностроительного :
завода имени М. И. Калинина.,

Лидеры — городошники ме
деплавильного. комбината на

финише неожиданно проиграли 
турбомоторостроителям, кото
рые и обошли их в турнирной 
таблице. набрав одинаковое 

, количество очков со спортсме
нами команды спортклуба 

учКалАнинец».
По лучшему техническому 

результату чемпионом зимнего 
первенства стала команда го
родошников завода имени 
М. И. Калинина.

Л. НЕМЧИКОВ.

II ВСЕСОЮЗНЫЕ
ЗИМНИЕ ЮНОШЕСКИЕ 
ИГРЫ

ШАЙБА В ИГРЕ
Вчера в Свердловске и Пер

воуральске стартовал хоккей
ный турнир в зачет II Все
союзных зимних юношеских 
спортивных игр. 15 команд- 

■ ; участниц- на предварительном 
'этапе разделены на четыре 
подгруппы. Костяк сборной 
Свердловской области соста
вили воспитанники хоккейной 
школы «Спартаковец» (трене

ры Г. Чумачек н. В. Войнов); 
Наши хоккеисты поведут борь
бу за выход в финальную 
часть турнира с командами 
Украины, Ярославской обла
сти и Хабаровского края.

Первыми на лед катка «Сне
жинка» в .Свердловске вышли 
юные спортсмены Ярославской 
области и Хабаровского края. 
Ярославцы победили' —« 7:1, 
В Первоуральском Дворце 
ейорта в матче - открытии 
встретились сборные Эстонии 
и Москвы. Здесь был зафикси
рован редкий для- хоккея 
счет — 20:0 в пользу моск
вичей.

Напоминаем болельщикам, 
что игры начинаются в 10, 13, 
16 и 19 часов. Сегодня они 
пройдут на «Снежинке» и в 
Первоуральске, а с 27 февраля 
йные мастера хоккея будут 
проводить встречи в свердлов
ском Дворне спорта профсою
зов и на катке «Снежинка».

В. ФЕДОРОВ.

Зам. редактора 
* Р. ИСХАКОВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СИНИ 
Ий ТЕАТР 

ОПЕРЫ И ВАЛЕТА 
им. А В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня ДОН КАРЛОС 
26-П КОМИССАР

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ГНЕЗДО ГЛУХАРЯ 
26-П ИГРА В ФАНТЫ

СВЕРДЛОВ 
АКАДЕМИЧЕСК

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
Сегодня ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР 
26-И ПЕНЕЛОПА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 15 час.

НЕДОРОСЛЬ 
26-Н в 19 час. ЛЮБОВЬ.

ЛЮБОВЬ. ЛЮБОВЬ...

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»
Программа 

зарубежных фильмов: 
«СПЛОШНЫЕ 

НЕПРИЯТНОСТИ 
С ДВОЙНИКОМ» 

(Западный Берлин). 
«ОКНО СПАЛЬНИ» 

(США).
Сеансы: 11. 15-30, 20.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

Сегодня в 19 час. 30 мин.
КОНЦЕРТ 

ВОКАЛЬНОЙ МУЗЫКИ. 
Нар. арт. РСФСР 

Галина ПИСАРЕНКО.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Крейцерова 

соната (две серии).
САЛЮТ — Человек с 

бульвара Капуцинов. Заба
вы молодых.

УРАЛ — Взломщик. 
Тризна. Балетмейстер Юрий 
Григорович. Дмитрий Шо
стакович. Альтовая соната.

ТЕМП — Окно спальни. 
Сплошные неприятности с 
двойником.

ДК им. СВЕРДЛОВА , — 
Иван Васильевич меняет 
профессию.

ДРУЖБА — Всех за решет
ку! (две серии). Человек, 
который брал интервью. 
Джинджер и Фред.

МИР — Человек с буль
вара Капуцинов.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» -- Ищу друга 
жизни.

БУРЕВЕСТНИК — Человек 
с бульвара Капуцинов.

ЗАРЯ —• Семь самураев. 
Новые амазонки.

РОДИНА — Забавы моло
дых.

ЗНАМЯ — красная зона. 
Мио, мой Мио.

Иу МАЯКОВСКОГО — 
Полет над гнездом кукушки 
(две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Супру
жеская жизнь (две серии).

ИСКРА — Забытая мело
дия для флейты (две серии). 
Искатели приключений.

СОВРЕМЕННИК — Заба
вы молодых.

ЮЖНЫЙ — Забавы моло
дых. Золотой тюлень.

ЭКРАН — Человек с буль
вара Капуцинов.

СТРЕЛА — Искатели при
ключений.

ПРОГРЕСС — Забытая ме
лодия для флейты (две се
рии!.

намо» (Москва) — Медин 
(Одесса);

17 час. 45 мин. — ЦСКА — 
АДК (Алма-Ата):

19 час. 30 мин. — «Ура
лочка» (Свердловск) — «Ор
бита» (Запорожье).

ПОГОДА

«НА СМ1НУ!»
ИНДЕКС S3800

Выходит ежедневно, кроме, 
воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос- 
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечати».

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153, уп. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ 
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ!».

» оедаитоо 51-28-61:
заместитель редактора 
51-38-75:

г ответственный секретарь 
51-74-67:

• секретариат 58-96-11
и 58-95-48:

♦ отдел рабочей и инженерной 
молодежи 51-47-26. 51-34-22:

ДВОРЕЦ СПОРТА 
ВОЛЕЙБОЛ.

50-й ЧЕМПИОНАТ СССР 
(высшая лига). .

Сегодня в 16 час. —- «Ди

26—27 февраля по обл4с- 
ти ожидается небольшая 
облачность. без осадков, 
ночью и утром слабая из
морозь, возможны туманы, 
ветер юго-восточный, 2—7 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха ночью 14—19, 
в горных районах до 25, 
днем 3 — 8 градусов холода.

* отдел сельской молодежи 
51-41-81:

* отпел коммунистического 
воспитания 51-60-33, 56-91-14, 
56-91-15:

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41 51-16-81:

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

КЕМЕРОВСКОЕ ВЫСШЕЕ ВОЕННОЕ 
КОМАНДНОЕ УЧИЛИЩЕ СВЯЗИ 

имени маршала войск связи И. Т. Пересыпкина
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ НА 1 КУРС.

У чилище готовит офицеров войск связи с высшим 
военно-специальным образованием для всех видов Во
оруженных Сил СССР. Срок обучения — 4 года. Вы
пускницам ’училища присваивается воинское звание 
«лейтенант» и квалификация инженера по эксплуата
ции средств связи по избранной специальности, выда
ется диплом общесоюзного образца и нагрудный знак 
оо окончании высшего военно-учебного заведения.

В училище принимаются военнослужащие срочной 
службы и гражданская молодежь мужского пола в 
возрасте до 21 года, а также военнообязанные из чис
ла уволенных в запас — до 23 лет, имеющие закон-* 
ченноэ^ среднее (среднетехническое, среднеспециаль
ное) образование, годные по состоянию здоровья с 
учетом психологических данных и физической под-, 
уотовленности к обучению в военно-учебном заведении, 
и успешно выдержавшие конкурсные вступительные 
экзамены по математике (устной физике (устно), рус- 
rrnè азьшУ 11 литературе (сочинение,. истории 
СССР (устно). Программа для подготовки к вступи
тельным экзаменам —, общая для всех высших учеб
ных заведений страны. Лица, окончившие среднюю, .. 
школу с золотой (серебряной) медалью или другое' ' 
среднее учебное заведение с отличием, при посттле- 
ими в училище сдают экзамен по одному предмету--- - 
физике. Сдавшие экзамен на «отлично» освобождают
ся от дальнейшей сдачи экзаменов. I...

Приемная комиссия .работу' по' профессиональному. „ 
оюору с кандидатами в училище проводит с 10 по 30 
июля Военнообязанные и гражданская молодежь по- . 
даки заявления в районный военный комиссариат но 
месту жительства до 15 мая. В заявлении указывают
ся: фамилия, имя, отчество поступающего, число ме-» 
сяц, год рождения, адрес места жительства и рай(гоо) 
военкомат, к которому приписан. По дппим вопросам . 
касающимся поступления в училище, обоашатьсяГ в во- 
лища a™ Г1° МеСТУ жнтельства илн к начальнику учи-

Адрес: 650020, гор. Кемерово, 20, КВВКУС.

Впервые 
в Свердловске!

23—30 марта, „Л
В ДНИ .-S-«

школьных каникул,* ■

ПЕРВЫЙ
ВСЕРОССИЙСКИЙ

ФЕСТИВАЛЬ
ДЕТСКОГО МУЗЫКАЛЬНОГО ТВОРЧЕСТВА

«За мир и дружбу на земле».
В фестивале принимают участие детские му

зыкальные коллективы Москвы, Свердловска, 
Прибалтики, Украины, ГДР, Чехословакии. ° ”

Концерты состоятся в киноконцертном театре « 
«Космос», концертном зале филармонии, во 
дворцах и домах культуры города и области.

Билеты продаются в кассе филармонии и упол
номоченными на предприятиях и в организациях " 
города и области.

» отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09; 58-92-37:
51-10-66 и 51-60-84:

* отдел культуры 51-28-32;
* отпел писем

51-56-69. 56-91-23;
• Фотокорреспондент 51-38-28:
* отдел оенламы 

и объявлений 
56-91-34; 51-17-62.
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